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ВВЕДЕНИЕ  
 
Данное учебно-практическое пособие предназначено для 

обучающихся образовательных организаций МВД России. В нем 
представлены теоретический материал по орфографии и лексико-
грамматические упражнения. 

Целью данного учебного издания является формирование 
грамматических навыков по русскому языку у иностранных обучающихся. 

Пособие состоит из пяти основных разделов. В каждом разделе 
представлены теоретический материал и упражнения в соответствии с 
подразделами. 

Первый раздел содержит теоретический материал и упражнения по 
теме «Правила передачи звуков (фонем) буквами в составе слов и морфем» 
(орфограммы в корнях слов, приставках, суффиксах, окончаниях). 

Во втором разделе представлены теоретический материал и 
упражнения по теме «Правила переноса слов с одной строчки на другую» 
(правила переноса слов в русском языке, особенности переноса слова, 
состоящего из одного/нескольких слогов, перенос сложных слов и т. д.).  

Третий раздел включает теоретический материал и упражнения по 
теме «Правила о слитных, полуслитных (дефисных) и раздельных 
написаниях слов» (слитное и дефисное написание наречий с приставками 
«кое-», «по-», «в-»; дефисное написание слов с суффиксами «-то», «-либо»,  
«-нибудь», «-таки»; слитное и раздельное написание «не» с 
существительными, прилагательными и наречиями, заканчивающимися на 
«о», «е» и т. д.).  

В четвёртом разделе представлен теоретический материал и 
упражнения по теме «Правила употребления прописных (больших) и 
строчных (маленьких) букв» (правила употребления прописных и строчных 
букв в русском языке; написание слов в начале/середине предложения; 
употребление прописной буквы в именах собственных, названиях 
исторических эпох, праздников, названиях организаций; использование 
строчных букв в нарицательных именах существительных и т. д.).  

Пятый раздел включает теоретический материал и упражнения по 
теме «Правила графического сокращения слов» (виды сокращений слов; 
сокращение слова способом усечения; сокращение букв в конце слова; 
стяжение частей слова; правописание сокращенных слов; аббревиация). 
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Основные понятия 
 

Орфография, или правописание (др.-греч. «правильный» и 
«пишу») – система правил (орфограмм) написания слова. 

Орфограмма – правильное написание по соответствующему 
правилу или по традиции, избираемому из нескольких возможных. 

Принцип русской орфографии – морфемный, то есть морфема 
пишется одинаково, независимо от позиционных фонетических изменений.  

Морфемика – это раздел языкознания, который изучает морфемы. 
Морфема – наименьшая единица языка, имеющая некоторый смысл: 

корень; суффикс; префикс, или приставка; суффикс; постфикс; окончание.  
Морфема – минимальная, далее неделимая, значимая часть слова. 

Из всех значимых единиц (морфем, слов, словосочетаний, предложений) 
выделение морфем является пределом деления. Дальнейшее деление 
морфемы на части приводит к выделению незначимых элементов языка – 
звуков, например:  

Я пошел в кино – предложение; 
пошел в кино – словосочетание; 
пошел – слово;  
по-ше-л – морфемы.  

 
Морфемы русского языка 

Морфема Схема Пример 
Корень – это главная значимая часть 
слова, которая выражает   
основное значение данного слова и 
общее лексическое значение всех   
однокоренных слов (слов с одинаковым 
корнем). 

 
Дом, домашний, 
домовитый; лес, 
лесной, лесник.  

Приставка (или префикс) – морфема, 
расположенная перед его корнем.  

Пришёл, ушёл.  

Суффикс – это морфема, 
расположенная после корня. 

 

Стирâть. 

Постфикс – морфема, расположенная 
после окончания. В современном 
русском языке к постфиксам относят 
морфемы глаголов 
-ТЬ, -ЧЬ, -ТИ, -ТЕ, -СЯ/-СЬ . 

 

Сделайте, лечь, 
умываться. 

Окончание – это изменяемая значимая 
часть слова, которая образует форму 
слова и служит для связи слов в 
словосочетании и предложении. 

 

Улицы  
 

Основа слова – это часть слова без 
окончания. 
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Орфограммы в словах, их признаки 
 

Признаки офрограммы:  
– написание, требующее проверки (буква, сочетание букв, морфема, 

позиция между словами, стык морфем, место разделения слова при 
переносе); 

– наличие не менее двух возможных вариантов написания, лишь 
один из которых правильный. 

Для проверки каждой орфограммы пишущий обращается к правилу, 
так как осознает наличие орфограммы в слове. В этом случае говорят, что 
имеет место орфографическое действие. В орфографическом действии 
выделяются две ступени: 

1) постановка орфографической задачи (выделение орфограммы); 
2) решение орфографической задачи (выбор письменного знака в 

соответствии с правилом). 
 

Русская орфография как система правил распадается на пять 
разделов:  

1. Правила передачи звуков (фонем) буквами в составе слов и 
морфем.  

2. Правила о слитных, полуслитных (дефисных) и раздельных 
написаниях слов.  

3. Правила употребления прописных (больших) и строчных 
(маленьких) букв.  

4. Правила переноса слов с одной строчки на другую.  
5. Правила графического сокращения слов. 
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1. ПРАВИЛА ПЕРЕДАЧИ ЗВУКОВ (ФОНЕМ) БУКВАМИ  
В СОСТАВЕ СЛОВ  И МОРФЕМ 

 
1.1. Орфограммы в корнях слов 

 
1.1.1. Проверяемые безударные гласные в корнях слов 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Проверяемые 
гласные 
в корнях слов 

Чтобы проверить правописание безударных 
гласных в корнях слов, надо подобрать к 
данному слову однокоренное или изменить его 
так, чтобы эта безударная гласная буква 
оказалась под ударением. 

Дожди́ – 
дóждь. 

 

 
Упражнение 1. Вставьте безударные гласные, найдите проверочные 

слова. 
 
Объед...нéние, бог...тéть, прод...лжéние, уд...влéние, р...скóшный, 

разъ...рённый, уж...сáющий, ст...сни́тельный, разоч...ровáть, распор...ди́ться, 
возр...ди́ть, изм...ни́ть;  

скр...пи́ть листы́ – скр...пéть перьями; раск...ли́ть железо – раск...лóть 
полéно; не об...жать слáбых – об...жáть всю́ территорию́;  

овл...дéть знáниями, люби́мый препод...вáтель, пол...ти́ческий 
компроми́сс, всеóбщее пок...я́ние, ч...столюби́вый человéк, за...влéние 
прави́тельства, росси́йское гр...ждáнство. 

Слова для справок: еди́ный, богáтый, дóлгий, ди́во, рóскошь, я́рость, 
у́жас, тéсный, чáры, поря́док, рóд, измéна, скрéпка, скри́п, накáл, кóлет, 
оби́да, бéгать, влáсть, дáть, поли́тик, кáяться, чéсть, зая́вка, грáждане.  

 
Упражнение 2. Перепишите, вставляя пропущенные буквы и 

подбирая проверочные слова.     
 
Находи́ться вд…лекé, св…зáть ру́ки, сост…вля́ть плáн, охр…ня́ть  

объéкт, сокр…ти́ть пу́ть, приз…мля́ться на пóле, п…могáть препод…вáтелю, 
лечéбное гол…дáние, упр…щённый примéр, уд…ви́тельный слу́чай, 
насл…ждáться му́зыкой. 

Слова для справок: дáль, вя́зка, состáвить, охрáна, крáткий, зéмли, 
пóмощь, дáть, голóдный, прóсто, ди́во, слáдкий.  
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1.1.2. Непроверяемые безударные гласные в корнях слов 
 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Непроверяемые 
безударные 
гласные в корне 

Чтобы проверить написание 
непроверяемых гласных, 
нужно найти написание слова 
в словаре. Кроме того, слова 
с непроверяемыми гласными 
необходимо запоминать.  

Агрéссор, коми́ссия, 
ассоциáция. 

 
Упражнение 3. Перепишите слова, объясните их значение. 

Выделите корни слов, расставьте ударения, подчеркните непроверяемые 
гласные. 

 
Аналóгия, интеллéкт, интеллигéнт, интенси́вный, дисципли́на, 

вакáнсия, и́стина, клеветá, негати́вный, уникáльный, цивилизáция, 
предвари́тельный, стипéндия, гигиéна, инженéр, привилéгия, вентиля́ция, 
перифери́я, эскалáтор, инцидéнт, континген́т, прецедéнт. 

 
Упражнение 4. Перепишите данные группы слов, подчеркните 

вставленные буквы. Объясните значение выделенных слов.  
 
Тради́ция – тр…дициóнный, тр…дициóнность. Пессими́зм – 

п…сс…мисти́ческий, п…сс…ми́ст. Оптими́зм – опт…мисти́ческий, 
опт…ми́ст. Конфли́кт – к…нфли́ктный, к…нфликтовáть. Капитуля́ция – 
к…п…тули́ровать. Лакони́зм – л…к…ни́чный, л…к…ни́чность. Обая́ние – 
об…я́ть, об…я́тельный. Патриоти́зм – п...тр…от, п…тр…оти́ческий. 
Авангáрд – …в…нгарди́зм, …в…нгáрдный, …в…нгарди́ст. Интеллéкт – 
…нт…ллектуáльный, …нт…ллектуáл. Локализáция – л…кáльный, 
л…кализи́ровать. 

 
1.1.3. Правописание проверяемых и непроизносимых согласных  

в корнях слов 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Проверяемые и 
непроизносимые 
согласные в 
корнях слов 

Чтобы проверить написание проверяемых и 
непроизносимых согласных, нужно 
изменить слово или подобрать к нему такое 
однокоренное, в котором после согласного 
следует гласный. Проверяемый согласный в 
этом слове должен произноситься отчетливо. 

Дру́г – 
дру́га, 
агéнтство
 – агéнта. 
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Упражнение 5. Вставьте пропущенные буквы. Объясните 
написание.  

 
Образец: ре…кий лес – редок – редкий  
Вы́…ший пилотáж, ни́…кий бéре…, глá…кая повéрхность, мя́…кий 

хлé…, дéр…кий отвéт, рé…кий вéтер, у́…кая дорóга, рó…кая дéвушка. 
Образец: дáльнее ро…ствó – рóдина 
Убеди́тельная прó…ьба, рáдос…ная улы́бка, иску́сная ре…ьбá, 

приходи́ть и́зре…ка.  
 
Упражнение 6. Читайте слова, повторяя их правильное 

произношение за преподавателем. Закройте книгу. Напишите слова под 
диктовку.   

 
Извéстный, мéстный, пóздно, здрáвствуй, ненáстный, лéстный, 

рáдостный, чáстный, мéстность, шестнáдцать, гигáнтский, чу́вство, 
агéнтство, свéрстник, я́ростный, лéстница, несчáстный, у́стный, 
контрáстный. 

 
Упражнение 7. Образуйте прилагательные от существительных.   
Образец: чудесá – чудéсный.  
 
Гру́сть, рáдость, чéсть, áдрес, запáс, клáсс, пóлис, фóкус, вопрóс, 

колбасá, и́ндекс, стáтус, кóрпус, кри́зис.  
Образец: Голлáндия – голлáндский. 
Нидерлáнды, Карпáты, Гру́зия, Росси́я, Буру́нди, Зимбáбве, 

Монгóлия, Афганистáн, Áнды, Би́йск, Ри́м, Ри́га, Ми́нск, Аму́р, Афи́ны.  
Образец: комендáнт – комендáнтский.  
Президéнт, гигáнт, áд, селó, флóт.  
Образец: проéзд – проезднóй.   
Штрáф, зу́б, пи́во, мя́со, óбувь, спинá, дровá, земля́, навéс, нáсыпь, 

оклáд.  
 
Упражнение 8. От данных слов образуйте прилагательные или 

глаголы. Выделите корни слов. С новыми словами составьте 
словосочетания. 

 
Образец: вку́с – вку́сный обéд.  
Коры́сть, дóблесть, ненáстье, интеллигéнт, опáсность, влáсть. 
Образец: сóвесть – сóвестливый человéк.  
Учáстие, зáвисть, гнéв, дóждь, кри́к, слезá, сты́д, тру́с. 
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Упражнение 9. Перепишите, вставляя пропущенные буквы и 
указывая в скобках проверочные слова.  К выделенным словам подберите 
синонимы.   

 
Я́ро…ное сопротивлéние, опá…ная болéзнь, полновлá…ный хозя́ин, 

гну́…ное преступлéние, гру́…ная пóвесть, дóбле…ный тру́д, чудé…ные 
окрéс…ности, коры́…ные цéли, ненави́…ный врáг, иску́с…ная мастери́ца, 
иску́с…венное волокнó, мои́ ровé…ники, учá…вовать в турни́ре, 
чу́…вовать устáлость, кó…ный мóзг. 

Слова для справок: я́рость, гну́сен, гру́стен, дóблесть, крéст, 
коры́стен, ненави́стен, иску́сство, иску́сный.  

 
1.1.4. Правописание непроверяемых согласных в корнях слов 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Непроверяемые 
согласные в 
корнях слов 

Чтобы проверить написание 
непроверяяемых согласных, нужно 
найти написание слова в словаре. 
Кроме того, слова с непроверяемыми 
согласными необходимо запоминать. 

Вокзáл, 
футбóл, 
рюкзáк.  

 
Упражнение 10. Прочитайте за преподавателем слова с удвоенными 

согласными. Проверьте свою оперативную память: напишите слова под 
диктовку, не заглядывая в книгу.  

  
Аттракциóн, гру́ппа, трáсса, тóнна, килогрáмм, кристáлл, пессими́зм, 

диску́ссия, агрéссор, иску́сство, коллéга, коллéкция, компроми́сс, метáлл, 
параллéльный, пасси́вный, прогрáмма, шасси́, артиллéрия, оккупáция, 
хоккéй, шоссé, эффéкт, бассéйн, интеллéкт, иммунитéт, аллéя, комментáрий, 
террáса. 

 
Упражнение 11. Вставьте пропущенные буквы. Работайте со 

словарём.  
 
Десятибáл…ная сист́ема, кристáл...но чи́стая вода, кол…екти́вный 

догово́́р, компроми́с…ное решéние, агрес…и́вное поведéние, врáжеская 
контр…азвéдка, ак…урáтный чертёж, краси́вая ил…юстрáция, дли́нный 
кор…идóр, игрáть в тéн…ис, суверéнная тер…итóрия, кор…éктное 
поведéние, стеклó ил…юминáтора, колос…áльное строи́тельство, бы́страя 
кавал…éрия.  
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Упражнение 12. От данных слов образуйте глаголы, используя 
суффиксы  -овать или -ировать.   

 
Образец: апелляция – апеллировать.  
Гру́ппа, дифференциáция, аттестáт, иллюстрáция, комментáрий, 

оккупáция, су́мма, комплéкт, демонстрáция, коррéкция, имитáция, 
диску́ссия, ассистéнт, рефера ́́т, баррика ́́да. 

 
Упражнение 13. Перепишите, выделяя корни и приставки. Обратите 

внимание на произношение согласных.  
 
Исся́кнуть, изжáрить, воссоздáть, рассветáть, расстилáться, 

разжáловать, рассы́пать, бессмéнный, безжи́зненный, бесшу́мный, 
проезжáть, разжáть, перебéжчик, бесчи́сленный. 

 
1.1.5. Написание букв Ы/И после Ц в корнях слов 

 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 
Исключе-

ния 

Ы и И после 
Ц в корне 
слова 

В корнях слов после Ц 
всегда пишется И. 
В заимствованных словах, 
заканчивающихся на -ЦИЯ, 
после Ц всегда пишется И.  

Ци́трусовый, 
инспéкция. 

Цыплёнок, 
цыгáн, 
цы́кнуть, 
 на 
цы́почках, 
цы́ц.  

 
Упражнение 14. Вставьте пропущенные буквы.  Незнакомые слова 

переведите и запишите в словарь. 
 
Ц…кл, рец...диви́ст, пац...фи́ст, ц...тру́с, спец…áльность, ц...плёнок, 

нарц…сс, пац…éнт, ц...гáн, моц…óн, ц...вилизáция, при́нц…п, 
нац…онáльность, офиц…áльный, ц...фра, нац...ст, ц...кли́чный,  мотоц…кл, 
бац...лла, ц…ркуль. 

 
Упражнение 15. Перепишите, вставляя пропущенные буквы; 

обозначьте корень. Придумайте предложения с данными словосочетаниями. 
 
Соц...áльные проблéмы, краси́вая ц...гáнка, ц...фровóе прострáнство, 

ц...кнуть на шалунóв, надвигáющийся ц...клóн,  идти́ на ц...почках, 
ц…стéрна молокá, черти́ть ц…ркулем, ц...кнуть зу́бом, ц…рковы́е арти́сты, 
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ц...тáта извéстного писáтеля, ц...ферблáт часóв,  мáленькие ц...пля́та, 
ц…ни́чный вопрóс, пéрвый пац…éнт, нац…онáльность ребéнка. 
 

1.1.6. Правила написания Ы/И в корнях слов после приставок 
 

Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 
Исключе-

ния 

Буквы 
Ы/И в 
корнях 
слов после 
приставок 

После приставок, 
оканчивающихся на 
согласную, вместо И 
пишется Ы в соответствии с 
произношением. 
После приставок сверх-, 
меж- сохраняется И.  
Сохраняется И после 
иноязычных приставок дез-, 
суб-, контр-, транс-, пан-. 

Идéйный – 
безыдéйный, 
межинститу́тский,  
контри́ск. 

Взимáть, 
взирáть.         
 

 
Упражнение 16. Прочитайте, вставьте пропущенные буквы.  
 
Рóз...ск престу́пника, меж...нститу́тские соревновáния, вз...мáть налóг, 

без...мя́нный адвокáт, пред...стóрия происшéствия, пред...ду́щий слу́чай, 
из...мáть цéнности, пред...нфáрктное состоя́ние, вз...скáть неустóйку, нау́чные 
из...скáния, дез...нфици́ровать помещéние, чу́вство без...схóдности. 

 
Упражнение 17. Перепишите, вставляя пропущенные буквы; 

обозначьте приставки. Образуйте исходные слова без приставок.  
 
Меж...нститу́тская конферéнция, пост...нфáрктное состоя́ние,  пред... 

ю́льский вéчер, пред...ду́щий нóмер журнáла, слóжная  пред...стóрия, 
под...тóжить выступлéние, раз...скáть престу́пника, без...схóдный слу́чай, 
продолжи́тельная гипер...нфля́ция, без...мя́нный свидéтель, сверх...нтерéсное 
мероприя́тие, вз...мáть налóг, небез...нтерéсный фáкт, без...дéйный сотру́дник, 
от...скáть ули́ки, дéнежное вз...скáние, городскóй мед...институ́т. 

 
Упражнение 18. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 

одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов.  
 
1) вз...мáть, пред...стóрия, меж...нститу́тский; 
2) небез...нтерéсный, с...грáть, под...тóжить;  
3) контр...грá, пед...нститу́т, сверх...нтерéсный;  
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4) супер...грá, мед...нститу́т, вз...мáть;  
5) дез...нформáция, без...нициати́вный, под...грáть; 
6) сверх...збы́точный, пере...грáть, пост...инфарктный; 
7) дез...нтегрáция, небез...звéстный, вз...грáть. 
 

1.1.7. Буквы И, А, У после шипящих 
 

Название  
правила 

(орфограм 
мы) 

Правило (орфограмма) Пример Исключения  

Буквы И, 
А, У после 
шипя́щих 

После шипящих Ж, Ш, 
Щ, Ч не пишутся буквы 
Ы, Я, Ю, а пишутся 
буквы И, А, У: 
ЖИ-ШИ пиши с И. 
ЧУ-ЩУ пиши с У. 
ЧА-ЩА пиши с А. 
 

Жи́ть, ножи́,  
дáча, плóщадь. 

Жюри́, 
брошю́ра, 
парашю́т. 

 
Упражнение 19. Распределите слова по столбцам в зависимости от 

выбора вставляемой буквы. Укажите, к какой части речи относятся слова. 
 
Ж...ли́щный, нач...льник, защ...щáющий,  овч...рка, ж...тель, рéж...м, 

печ...ть, ч...совóй, ш...рши́т, параш...тный, брош...ровáть, ш...пу́чий, ж…рáф, 
полож…ть, ч...шка, ч...вство, ж...знь, дощ...тый, брусч...тка, ж...ри, ж…вóт, 
рóщ..., угощ...ть, часовщ...к, приш...лá. 

 
Упражнение 20. Вставьте И, У, А после шипящих 
 
1. Ч...жóй, щ…ка, ш...рóкий, ч…дéсный, сч…стли́вый, ж…знь, 

прож...ть, ж…вóй,  выдаю́щ…яся, уч...стники,  ч...дный, ч...вствовать, 
брош...ра, ч...ткий, ч…до, пощ...да, тиш...на, ж...ри, ш...пóвник. 

2. Душ...стые, ч…жик,  ш...пы, щ…пать, щ...вель, ж...ли́ще, ж...вóтное, 
ч…чело, ч…лок, ш…нéль, площ...дка, ч...сы,  ч...йник,  ч...стный, параш...т, 
слу́ч…й, прищ...риться, ш...рь, ш...рма, ч...жой, щ...пальце, овч...рка, 
ж…вóтное. 
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1.1.8. Правописание разделительных Ъ и Ь  
 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Разделитель-
ный Ь  

 

Разделительный Ь перед Е, Ё, Ю, Я, И 
пишется в середине слова (в корнях и 
суффиксах).  
В ряде заимствованных слов 
разделительный Ь пишется перед О. 
 

Опьянéние, 
ружьё, 
медальóн. 

Разделитель-
ный Ъ  

 

Разделительный Ъ пишется перед Е, Ё, 
Ю, Я в следующих случаях: 
– после приставок на согласную; 
– в сложных словах после числительных 
двух-, трёх-, четырёх-; 
– в ряде заимствованных слов после 
приставок ад-, ин-, интер-, кон-, контр-, 
об-, суб-, транс- или частицы пан-. 
Разделительный Ъ не пишется: перед 
буквами А, О, У, Э в аббревиатурах, в 
сложносокращённых словах. 
 

Объяснéние, 
трехъязы́чный, 
субъéкт. 

 
Упражнение 21. Спишите, вставьте (где это необходимо) и объясните 

пропущенные буквы  
 
Руж...ё, без...успéшный,  с...ёмщик, сверх...операти́вный, мыш...як, 

кур...éр, неот...éмлемый, ад...ютáнт, об...ыскáть, медал...óн, с...éхать, 
об...едини́ть, с...эконóмить, кан...óн, раз...ясни́ть, пан...европéйский, 
пред...увéдомить, суб...éкт, трёх...этáжный, барел...éф, транс...атланти́ческий, 
ин...éкция, сверх...естéственный, об...éкт, контр...аргумéнт, под...язы́чный, 
прем...éра, п...я́ный, об...екти́в. 

 
Упражнение 22. Вставьте (где это необходимо) пропущенные буквы.  
 
Суб…екти́вный подхóд, служéбная суб…ординáция, об…ёмная 

модéль, ад…ютáнтский мунди́р, приня́ть контр…мéры, л…ю́щаяся водá, 
новéйший комп…ю́тер, сверх…естéственная жарá, пред…яви́ть претéнзии, 
об…едини́ть уси́лия, интре…éр вестибю́ля, внутривéнная ин…éкция, 
раз…яснéние  преподавáтеля, разрешéние на в…éзд, об…екти́вная оцéнка, 
неудáвшаяся контр…атáка, об…éздить полсвéта, стрелкóвый батал…óн. 
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1.1.9. Правописание гласных букв в корнях слов с историческим 
чередованием в зависимости от ударной/безударной позиции 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример Исключения 

Чередование 
гласных в 
корнях 
ГОР/ГАР, 
ТВОР/ТВАР, 
КЛОН/КЛАН 

В корнях слов ГАР/ГОР, 
ТВАР/ТВОР, КЛАН/КЛОН 
без ударения пишется О,  
под ударением пишется та 
буква, которая слышится.  

Гори́т, 
клони́лся, 
твори́ть, 
загáр, 
клáняться, 
твóрчество. 

При́гарь, 
утварь. 

Чередование 
гласных в 
корне 
ЗОР/ЗАР 

В корнях слов ЗАР/ЗОР без 
ударения пишется А, под 
ударением пишется та 
буква, которая слышится. 

Заря́, 
зарни́цы, 
зóри. 

Зоревáть. 

Чередование 
гласных в 
корне ПЛОВ/ 
ПЛАВ, ПЛЫВ 

В корнях слов 
ПЛАВ/ПЛОВ, ПЛЫВ без 
ударения пишется А, под 
ударением пишется та 
буква, которая слышится.  
В глаголе ПЛЫТЬ и 
словах, образованных от 
него, пишется буква Ы 
независимо от ударения в 
слове.  

Поплавóк, 
проплы́ть, 
плáвать,  
переплы́вать.  

Пловцы́, 
пловéц, 
пловчи́ха, 
плывуны́. 

 
Упражнение 23. Запишите слова, группируя их по видам 

орфограмм, – гласных в корне. Вставьте буквы, объясните графически их 
выбор. 

 
Возг...рáемость, выг...рáние, г...рю́чий, перегорáние, сг...рáемость, 

г...рь, з…ря́, оз…рéние, оз...рённость, оз...ри́в, накл...нный, неукл...нный, 
откл...нéние, покл...ня́ться, прекл...нный, скл...н, скл...нность, укл...ня́ться,  
выпл...вáть, запл...в, пл...вательный, пл...вать, пл...ву́н, пл...ву́чий, 
пл...ву́щий, попл...вóк, спл...в, натв...ри́ть, претв...ря́ть, притв...ря́ться, 
раств...ри́мый. 

 
Упражнение 24. Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 

подчёркивая чередующиеся гласные в корнях слов. 
 
Г…рю́чее веществó, г…ря́чий пирóг, выг…реть на сóлнце, 

перег…рéвший прóвод, скл…ни́ться над ребёнком, укл…нéние от 
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обя́занностей, прекл…ня́ться перед талáнтом, претв…рéние в жи́знь, 
óстрые пл…вники́, отвáжный пл…вéц, хорóшая пл…ву́честь. 
 

1.1.10. О и Ё после шипящих в корне слова 
 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило 
(орфограмма) Пример Исключения 

О и Ё после 
шипящих в 
корне 
слова 

В корнях слов 
под ударением 
после шипящих 
Ж, Ш, Щ, Ч 
пишется Ё. 

Чёрный, жёлтый, 
дешёвый, жёваный, 
жё́́сткий, 
зачёт, причёска, 
расчёска, решётка, 
счёт, учёба. 

Крыжóвник, шóрох, 
шóв, капюшóн, 
чащóба, трущóба, 
чóпорный, обжóра, 
шофéр, шоколáд, 
ожóг,  
но(!) ожёг руку.  
 

 
Упражнение 25. Вставьте и объясните пропущенные буквы. 
 
Реш...тка, зач...т, сч...т, уч...ба, ш...пот, ш...лк, ж...сткий, обж...ра, 

изж...га, ч...порный, ш...рох, ож…г пéрвой стéпени, ож...г нóгу, ш...ссе, 
ш...колáд, жж...ный, трущ...ба, крыж...вник, ш...рстка. 

 
Упражнение 26. Спишите слова, вставьте пропущенные буквы.   
 
Соверши́ть подж...г, сч...т, ш...фёр, ж...сткий, ш...к, расч...т, 

деш...вый, поч...т, ж...лтый, ч...рточка, щ...чка, трущ...бы, ч...тный, ш...пот, 
подч...ркивать, щ...тка, ш...в, ч...рный, пош...л, ж...лудь. 
 

1.1.11. Орфограммы в корнях слов с историческим чередованием  
в зависимости от конечного согласного  

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример Исключе-

ния 

Чередование 
гласных в 
корнях  
ЛАГ/ЛОЖ 

В корнях слов ЛАГ/ЛОЖ 
пишется  О перед Ж,  
А пишется перед Г. 

Предложé-
ние, 
предлагáть. 

 

Чередование 
гласных в 
корнях 
РОС/РАСТ/ 
РАЩ 

В корнях слов РОС/РАСТ, 
РАЩ перед согласным С 
пишется О; перед  СТ или Щ 
пишется А.   
 

Рослá, 
расти́, 
вы́ращен-
ный. 

Ростóк, 
Ростóв,  
óтрасль,  
ростовщи́к, 
Ростислáв. 
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Чередование 
гласных в 
корнях 
СКАК/СКОЧ 

В корнях слов СКАК/СКОЧ 
перед согласным К пишется 
А, перед Ч пишется О. 

Скакáть, 
вы́скочка. 
 

Скачóк, 
скачу́, 
скачи́. 

 
Упражнение 27. Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 

подчёркивая чередующиеся гласные в корнях слов. 
 
Предл…гáть ничью́, распол…гáющая улы́бка, отл…жи́ть визи́т, 

незави ́́́симое пол…жéние, сл…жи́ть ору́жие, стрóить предпол…жéния, 
вы́р…щенный урожáй, нóвая óтр…сль промы́шленности, преклóнный 
вóзр…ст, р…сток абрикóса, повзр…слéвший сы́н, заск…кáть от рáдости, 
вск…чи́ть на коня́. 

 
Упражнение 28. Определите: 
 
1. Пишется буква А на месте всех пропусков в словах ряда: 
а) прор...щивать, повзр...слéть; 
б) произр...стáть, р...стóвский; 
в) вы́р...сший, пол…жи́ть; 
г) зар...сти́, нар...щéние; 
д) по-р...стóвски, óтр...сль. 
 
2. Пишется буква О на месте всех пропусков в словах ряда: 
а) вприск...чку, вск...чи́ть, прол...жи́ть; 
б) доск...чи́ть, вы́ск...чка, неотл...жный; 
в) ск...чóк, наск...кивать, пóл...г; 
г) подск...к, неотл...жный, предпол...гáемый; 
д) отск...чи́ть, уск...кáть, предраспол...женный. 
 
3. Пишется буква О на месте всех пропусков в словах ряда: 
а) предпол...гáемый, нал...гáть, обл...гáться, 
б) пол...гáть, распол...женный, усл...жня́ться, 
в) пол...жéние, предл...жéние, неотл...жный, 
г) изл...гáть, изл...жéние, местопол...жéние, 
д) безотл...гáтельный, возл...жи́ть, дол...жи́ть. 
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1.1.12. Правописание гласных букв в корнях слов с историческим 
чередованием в зависимости от суффикса –А- после корня 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Чередование 
гласных в 
корнях слов 
БЕР/БИР, 
ПЕР/ПИР, 
МЕР/МИР, 
ЖЕГ/ЖИГ, 
ТЕР/ТИР, 
ДЕР/ДИР, 
ЧЕТ/ЧИТ,  
БЛЕСТ/ 
БЛИСТ, 
СТЕЛ/СТИЛ 

Если в словах с корнями БЕР/БИР, 
ПЕР/ПИР, ЖЕГ/ЖИГ, МЕР/МИР, 
ТЕР/ТИР, ДЕР/ДИР, ЧЕТ/ЧИТ, 
БЛЕСТ/БЛИСТ, СТЕЛ/СТИЛ есть 
суффикс â, то в корне пишется И; нет 
суффикса â, пишется Е.  
 

Стирâ ́ть, 
блистâ ́ть, 
стерéть, 
блестéть. 

Чередование 
гласных в 
корне 
КОС/КАС 

Если  в словах с корнем КАС/КОС есть 
суффикс â, то пишется в корне А, если 
нет суффикса â, пишется О.  

Касâ ́ться, 
касâ ́ние, 
косну́ться, 
прикосновéние. 

 
Упражнение 29. Спишите, вставляя пропущенные орфограммы и 

выделяя корни в словах. 
 
Распол...жи́ться, вы́р...сти, з...ря́, дог...рáть, к...сáться, расст...лáться, 

соб...рáть, разг...рáться, осв...щáть, зам...рáть, проб...рáться, зáр...сли, 
ст...рáть, бл...стáть, бл...стéть, к...сáние, к...сну́ться, прик...сновéние, 
предл...гáть, предл...жи́ть. 

 
Упражнение 30. Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 

подчёркивая чередующиеся гласные в корнях слов. 
 
Нечáянно к…сну́ться, ли́чная неприк…сновéнность, прин…мáть 

решéние, соб…ру́сь с мы́слями, изб…рáтельная кампáния, разб…рáться в 
иску́сстве, оп…рáться на плечó друга, ум…рáть от гóлода, обт…рáние 
холóдной водóй, ст…рéть с лицá Земли́, душеразд…рáющие кри́ки, 
прид…рáться к словáм, бл…стáть эруди́цией, ослепи́тельно бл…стéть, 
обж…гáющий ледянóй вéтер. 
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1.1.13. Правила написания гласных в корнях слов  
с историческим чередованием в зависимости от значения 

 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило 
(орфограмма) 

Пример 
Исклю- 
чения 

Чередование 
гласных в 
корне МОК 
(МОЧ)/МАК 

Если в словах с кор-
нями МОК/МАК зна-
чение «пропускать 
жидкость, впитывать 
жидкость», то пишется 
О; если значение «по-
гружать в жидкость», 
то пишется А. 

Вы́мок под дождéм 
(значение «пропускать 
жидкость, впитывать 
жидкость»), мочёные 
я́блоки (значение «про-
пускать жидкость, впи-
тывать жидкость»), 
макáть («погружать в 
жидкость»). 

 

Чередова- 
ние гласных 
в корне 
РОВН/РАВН  

Если в словах с кор-
нями РОВН/РАВН 
значение «ровный, 
гладкий», то пишется 
О; если значение 
«равный,одинаковый», 
то пишется А.   
 

Вы́ровнять дорóгу (зна-
чение «ровный, глад-
кий»), уравня́ть в 
правáх (значение «рав-
ный, одинаковый»). 

Равни́на 
(ровное 
место). 

 
Упражнение 31. Спишите слова, вставьте пропущенные буквы. 
 
Р...вня́йсь, непром...кáемый, ур...внéние, м...кáть, обм...кну́ть, р...вни́на, 

р...вéсник, пóр...вну, м...чит, см...ченный, у́р...вень, м...кровáтый, р...вный, 
вым...чивать, р...внобéдренный (треугóльник), ср...вни́ть, вы́р...вненный, 
зам...чи́ть, р...вня, м...кротá, р...внéние, подр...вня́ться, заровня́ть. 

 
Упражнение 32. Перепишите, вставляя пропущенные буквы, 

подчёркивая чередующиеся гласные в корнях слов. 
 
Ур…вня́ть в правáх, разр…вня́ть зéмлю на площáдке, ср…вни́ть два  

автомоби́ля, у́р…вень воды́, соблюдáть р…вновéсие, всё р…внó, вы́м…кнуть 
под дождём, сапоги́ пром…кáют, м…кáть хлéб в молокó, непром…кáемый 
плáщ, обм…кну́ть ки́сть в вóду. 
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Упражнения на повторение тем «Орфограммы в корнях слов» 
 

Упражнение 33. Выделите орфограмму «Чередующаяся гласная 
корня».  Объясните условия правописания. 

 
1. У́мный надéется на свои́ делá, а глу́пый пол...гáется на удáчу.  

2. Без весéннего ден..чка  нет хорóшего р...стóчка. 3. Где вóдор...сли, там и 
ры́ба. 4. Не всё то зóлото, что бл...сти́т. 5. Ешь гóрькое, доб...рёшься и до 
слáдкого. 6. Что мéдленно разг...рáется, то жáрче г...рит. 7. Чтобы из ручья́ 
напи́ться, нáдо накл...ни́ться. 8. Тот не рыбáк, кто пром...кнуть бои́тся.  
9. В кулакé все пáльцы р...вны́. 10. Зи́мней дорóги не ур...вня́ешь, метéль 
своё возьмёт. 11. Какóв пл...вéц, таковá и глубинá. 

 
Упражнение 34. Перепишите, вставляя пропущенные буквы.  

Выделите корни слов, устно составьте с ними несколько новых  слов 
(однокоренных). Обозначьте и назовите орфограммы.  

 
I. 1. Сохранéние ли́нии фрóнта или колóнны назывáется р...внéнием. 

2. Команди́р рóты, шéдший впереди́, замéтил, что нару́шились р...вные 
ряды́ шерéнг. 3. Курсáнты р...вномéрно распредели́лись по комáндам 
воспи́танников и стáли образцóм для подражáния, что придáло «Весё́лым 
стáртам» ду́х сопéрничества и самоотдáчи. 4. Рóвно в 6 часóв вéчера 
прозвуч…ло оди́ннадцать вы́стрелов. 5. К сырóй погóде дежу́рные бы́ли 
подготóвлены, тáк кáк у ни́х бы́л и плáщ, и непром...кáемая óбувь. 
6. Выбирáемся на бéрег – шинéли всé пром...кшие, да ещé и хóлодно. 
7. Мóй трёхлéтний брáт лю́бит м...кáть печéнье в молокó. 8. Я три́ часá 
провё́л пóд дождё́м и вéсь пром...к до ни́тки.  

II. 1. В контрóльной рабóте ну́жно бы́ло начерти́ть р...вносторóнний 
треугóльник. 2. Дéвушка попроси́ла парикмáхера подр...вня́ть кóнчики 
волóс. 3. Дáже тогдá, когдá ужé нéт возмóжности отыскáть нóвые фáкты, 
существу́ет нóвое, свéжее восприя́тие, бóлее совремéнная интерпретáция, 
котóрая оз…ря́ет стáрую истóрию нóвым свéтом и придаёт ей нóвый 
смы́сл. 4. Сувóров подошёл снару́жи к двéри, но не входи́л, бы́ло слы́шно, 
как он тóпчется, очищáя о ск…бу с…поги́. 5. По лéс…нице институ́та 
поднимáлся начáльник кáфедры. 6. На всéх изб…рáтельных учáстках бы́л 
поря́док. 7. Бы́ло данó домáшнее задáние, в котóром необходи́мо изучи́ть 
пред…стóрию дéла и от…скáть престу́пника. 8. Живóе чу́вство и 
орáторский дáр молодóго ад…ю́нкта как бы стёрли устанóвленные штáмпы 
официáльного тéкста и дошли́ до сáмого сéрдца молодóй аудитóрии.  
9. У шоф…ра совсéм не простáя рабóта. 10.  Дáнное предпол…жéние 
оказáлось вéрным, поэ́тому всé óчень обрáдовались.  
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1.2. Орфограммы в приставках (префиксах) 
 

1.2.1. Правописание приставок В-, У-, О-, ОБ-, ОТ-, ВЫ-, НА-, ЗА-, ДО, 
ПО-, НАД-, ПОД-, ПЕРЕ- 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Приставки В-, У-, О-, 
ОБ-, ОТ-, ВЫ-, НА-, 
ЗА-, ДО-, ПО-, НАД-, 
ПОД-, ПЕРЕ- 

Приставки В-, У-, О-, ОБ-, ОТ-, ВЫ-, 
НА-, ЗА-, ДО-, ПО, НАД-, ПОД-, 
ПЕРЕ- пишутся во всех словах 
одинаково, хотя могут произноситься 
по-разному.  

В[в]бежáть, 
в[ф]стáть. 

 
Упражнение 35. Спишите, выбрав правильное написание. Выделите 

приставки.  
 
По(д,т)писáть, пер(е,и)смóтр, на(д,т)рéз, з(а,о)щи́тник, н(а,о)прáвить, 

(в,ф)стáвить, (а,о)смóтр, о(б,п)суждéние, з(а,о)регистри́рованный, 
по(д,т)держáть, по(д,т)суди́мый, в(и,ы)разить, о(д,т)су́тствие, (ю,у)крáсть, 
пер(е,и)дéлать, о(д,т)читáться, в(и,ы)езднóй, п(а,о)йдёт, з(а,о)держáние, 
в(и,ы)черкнуть, о(б,п)хóд, пер(е,и)менóванный, п(а,о)свящéние, з(а,о)воевáть, 
(в,ф)ключи́ть, (ю,у)потреблéние, (а,о)бъединённый, д(а,о)плати́ть. 

 
Упражнение 36. Выделите приставки. Составьте со словами 

предложения. 
 
Непоня́тная н...дпись, п...дпись сотру́дника, ...кончáние ...лéдствия, 

желéзная , з...паснóй в...ход, глáвный ...хóд, н...падéние злоумы́шленников, 
д...хóд населéния, некоммéрческое ...бъединéние, послéдний з...хóд, 
необы́чный п...дхóд, п...дзéмный перехóд. 

 
1.2.2. Написание приставки С- 

 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 
Исключе

-ния 

Приставка 
С- 

Приставка С- пишется всегда 
одинаково. Приставки З- не 
бывает.  

Среаги́ровал, 
сбаланси́ровать.  

Здéсь,  
здáние, 
здорóвье. 
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Упражнение 37. Спишите, выделите приставки. После каждого 
слова с орфограммами укажите в квадратных скобках, какой звук вы 
произносите на конце приставки.  

 
Образец: скати́ться [с] с горы́, сбаланси́ровать [з] колесó. 
Забóтиться о ...дорóвье, сказáть ...горячá, ...дéлать рабóту, ...писáть 

задáние, ...десь хóлодно, ...дáть ору́жие, ...бóй в прогрáмме, ...проси́ть 
разрешéния, высóкое ...дáние, ...бежáть из тюрьмы́, ...прáвиться с 
престу́пником, ...умéть отвéтить, ...вязáться со штáбом, ...мягчáющие 
ответствéнность обстоя́тельства, ...дóбная бу́лка, ...брóсить гру́з 
отвéтственности. 

 
1.2.3. Правила написания букв З/С в приставках  

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма)  Пример 

Приставки, 
оканчивающие
ся на буквы З/С 

В приставках РАЗ-/РАС-, ИЗ-/ИС-, БЕЗ-
/БЕС-, ВОЗ-/ВОС-, ВЗ-/ВС-, НИЗ-/     
НИС-, ЧЕРЕЗ-/ЧЕРЕС, ЧРЕЗ-/ЧРЕС- 
пишется З, если корень слова начинается 
на гласный или звонкий согласный, 
пишется С, если корень начинается на 
глухой согласный. 

Обезврéдить, 
изобличáть. 
Растрáтить, 
разбить. 

 
Упражнение 38. Перепишите, вставляя пропущенные буквы. 

Выделите приставки. 
 
Без- или бес- (срóчный, спóрный, вку́сный, цéльный, словéсный, 

полéзный, сóнный, отвéтственный, цéнный);  
раз- или рас- (формировáть, трáтить, звони́ть, жéчь, спрáшивать, 

считáть, тáять, черти́ть);  
воз- или вос- (кли́кнуть, держáться, звáть, произвести́, создавáть); 
 из- или ис- (черпáть, прóбовать, трáтить, слéдовать, дáть, вéдать).  
Чере(с/з)полóсный, чре(с/з)мéрный, чере(с/з)стрóчный, чере(с/з)чу́р. 
 
Упражнение 39. Замените в словах приставку С- приставками, 

оканчивающимися на З-, и наоборот. 
 
Например: сгибáть – разгибáть. 
Сдави́ть, сдвигáть, сгрести́, сготóвить, сдéлать, срасти́сь, сжéчь, 

сгибáть. 
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Разверну́ть, изгоня́ть, воздавáть, разбрáсывать, разжéчь, избежáть, 
расклéивать, низводи́ть, изли́ть, расколóть. 

Слова для справок: сбежáть, сбрáсывать, разжéчь, раздави́ть, сгоня́ть, 
склéивать, разгрести́, сдавáть, раздéлать, сли́ть, разрасти́сь, изгибáть, 
изготóвить, сверну́ть, своди́ть, исколóть, раздвигáть, сжéчь. 

 
Упражнение 40. Существительные с предлогами замените 

прилагательными с приставками. 
 
Речь без свя́зи, пассажи́р без билéта, певéц без гóлоса, труд без 

контрóля, óтпуск без срóка, жизнь без просвéта, рабóта без смéны, 
прострáнство без вóздуха, крестьяни́н без земли́, зимá без снéга. 

Слова для справок: бесконтрóльный, бессвя́зная, бессмéнная, 
бесснéжная, безбилéтный, безземéльный, безголóсый, бессрóчный, 
безвозду́шное, беспросвéтная. 

 
1.2.4. Буквы О/А в приставках РАЗ-(РАС-)/РОЗ-(РОС-) 

 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 

Приставки  
РАЗ-(РАС) -/ 
РОЗ- (РОС-) 

В приставках РАЗ-(РАС-)/РОЗ-(РОС-) 
без ударения пишется А,  
под ударением пишется О.   

Расскáз, 
рóссказни, 
рóспись, 
распи́ска. 

 
Упражнение 41. Спишите, вставьте нужную букву, выделите 

приставки.  
 
Р...зыскнóй, р...зыск, р...здáть, р...зданный, р...списáние, р...сскáз, 

р...спи́ска, р...спуск, р...спись, р...зыгрыш, р...зыгр́ать, р...ссы́пать, 
р...ссыпáть, р...ссыпнóй, р...ссыпь, р...зливáть, р...зливнóй, р...злив, 
р...зы́скивать, р...здал, р...зжéчь, р...зжиг, р...спусти́ть. 

 
Упражнение 42. Вставьте пропущенные буквы. Составьте 

словосочетания или предложения с данными словами. Чем отличаются по 
значению выделенные жирным шрифтом слова? 

 
Р…спи́ска, р…спуск, р…зыск, р…спись, р…зыгрыш, р…злив, 

р…злив, р…списáние, р…зыгрáть, р…зыскáть, р…спускáть, р…зли́ть, 
р…зыскнóй. 
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1.2.5. Написание префиксов ПРЕ-/ПРИ- 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило 
(орфограмма)  

Пример Исключения 

Приставки 
ПРЕ-/ПРИ- 

Приставка ПРЕ- 
пишется, если 
передаются зна-
чения: «очень», 
«пере». 

 
Приставка ПРИ- 
пишется, если 
передаются зна-
чения: «прибли-
жение», «при-
соединение»,  
«чуть-чуть», 
«около, близко». 

Преми́лый  
(= óчень ми́лый), 
преступ́ать закóн 
(= переступи́ть 
закóн),  
прийти́ (= по-
дойти́ бли́зко), 
приш́ить (= при-
соедини́ть 
пу́говицу к 
одéжде), 
прикры́ть 
(=чу́ть-чуть 
закры́ть), 
придорóжный 
(= óколо дорóги). 

Президéнт, прези́диум, 
прельщáть, преслéдовать, 
претендéнт, претéнзия, 
преувели́чить, пресéчь, 
пресмыкáющиеся, знáки 
препинáния, кáмень 
преткновéния, 
прекослóвить, 
преáмбула, 
превали́ровать, 
неприхотли́вый, 
приверéдливый, 
привидéние, привилéгия, 
приди́рчивый, 
приключéние, присягáть, 
приоритéт, притязáние, 
причу́дливый, 
примити́вный, 
привéрженец, 
прили́чный, пригóжий, 
призвáние, 
прису́тствовать, 
привáтный. 

 
Упражнение 43. Объясните правописание пропущенных букв. 
 
Пр...надлéжность к национáльности, пр…чинённый ущéрб, 

пр…кращéние полномóчий, пр...мóрский санатóрий, пр...старéлый сосéд, 
пр...общи́ть к дéлу, пр...сéчь разговóры, пр...готовлéние к пр...ступлéнию, 
пр...вокзáльная плóщадь, пр...обрести́ цéнности, пр…чи́на совершённого 
грабежá, пр…су́тствие на заня́тиях, пр…мирéние с рóдственниками, 
пр...возмогáть устáлость, пр...вы́сить полномóчия,  пр...знавáть винóвным, 
пр…ломи́ть (ситуáцию), пр…одолéние пр...пя́тствия.  

 
Упражнение 44. Спишите текст, объясняя правописание приставок. 

Найдите в тексте примеры с уже изученными орфограммами. 
1. Уголóвное законодáтельство пр...дусмáтривает мéры во...дéйствия, 

котóрые мóгут быть пр...менены́ к ли́цам, соверши́вшим пр...ступлéние.            
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2. Пр...ступлéнием пр...знаётся пр...дусмóтренное уголóвным закóном 
общéственно опáсное дея́ние. 3. Уби́йство, совершённое при пр...вышéнии 
пр…дéлов необходи́мой оборóны, накáзывается лишéнием свобóды или 
и...прави́тельными рабóтами. 4. К лицу́, при́знанному невменя́емым, судóм 
мóгут быть пр...менены́ пр...нуди́тельные мéры медици́нского харáктера. 
5. Пр...двари́тельное слéдствие пр...останáвливается, когда обв…ня́емый 
скрывáется от слéдствия. 6. Пр...готовлéнием к совершéнию пр...ступлéния 
пр…знаётся пр...искáние и пр…способлéние средств или ору́дий для 
совершéния пр...ступлéния. 7. Слéдователь пр...глашáет посторóннее лицó 
для удостоверéния пóдписи. 8. Врéмя пр...бывáния в психиатри́ческом 
лечéбном учреждéнии засчи́тывается в срок содержáния под стрáжей. 
9. Пр…зидéнт, пр...бы́вший на заседáние пр…зи́диума, был пр...вéрженцем 
прогресси́вных взгля́дов и предпочитáл вести́ прямóй разговóр о 
пр...в...лéгиях.  

 
Упражнения на повторение тем «Орфограммы в приставках 

(префиксах)» 
 
Упражнение 45. Составьте словосочетания, вставляя пропущенные 

буквы и подбирая подходящие слова. 
Пр...двари́тельный, ра…писáние, пр...вышéние, пр...дусмáтривает, 

во…буди́ть, пр...способлéние, пр...няты, р…зыскнáя, пр...ступлéние, 
пр...дéлы, пр...останови́ть, пр...бывáние, пр...знан, пр...ступи́ть, 
во…пóльзоваться, чре…мéрный. 

Слова для справок: мéры, слу́чай, верди́кт, должностны́е полномóчия, 
закóн, дéло, винóвный, соверши́ть, наказáние, нóвое, на территóрии, дéло, 
оборóна, срéдство, дéятельность, контрóль. 

 
Упражнение 46. Спишите текст, вставляя пропущенные буквы. 
Пр...миря́ющая роль прирóды не мóжет ...равни́ться ни с чем други́м, 

но и любы́е разноглáсия мéжду людьми́, любы́е оши́бки и з...блуждéния 
обязáтельно ...кáзываются на прирóде, на её судьбé. Рáзве войнá самá по себé, 
а затéм поли́тика воéнного противостоя́ния не яви́лись причи́ной той 
экологи́ческой о...станóвки, в котóрой мы ны́нче ...казáлись? А рáзве ГУЛÁГ, 
начинáя с Беломорстрóя, не был предтéчей «вели́ких стáлинских стрóек 
коммунии́зма»? В э́том смы́сле осóбое мéсто з...нимáет ромáн Ви́ктора 
Астáфьева «Цáрь-ры́ба», едвá ли не еди́нственный и...вéстный ромáн на тéму 
психолóгии и эколóгии, вмéсте взя́тых. До сих пор сти́мулом ра...ви́тия 
человéчества явля́лось бе...предéльное ра...ви́тие его п...трéбностей, но вот с 
неи...бéжностью возни́кла необходи́мость потреби́тельства и 
ограничи́тельной дéятельности. Грехóвность нау́ки с...стои́т в том, что онá 
и...начáльно пр...зирáла Апокáлипсис, о...явля́я егó химéрой и 
сумасбрóдством, в то врéмя как эколóгия пр...и...текáет из егó пр...знáния.  
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1.3. Орфограммы в суффиксах 
 

1.3.1. Правописание О и Е после шипящих и Ц  
в суффиксах существительных, прилагательных и наречий 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

О и Е после шипящих 
и Ц в суффиксах 
существительных, 
прилагательных и 
наречий 

В суффиксах существительных, 
прилагательных и наречий, а также 
в окончаниях после шипящих Ж, 
Ш, Щ, Ч и Ц под ударением 
пишется буква О, без ударения – Е. 
Суффикс –ЁР- всегда через Е.  
Исключение: ещё. 

Старичóк, 
горячó, 
грéшён, 
танцевáть, 
дирижёр,  
ухажёр.  

 
Упражнение 47. Заполните пропуски. 
Рубаш…нка, смеш…н, неж…н,  нуж…н, пирож…к, деш…вка, 

бумаж...нка, дириж…ры, хорош…, барáш...к, богáч..., верблюж…нок, 
вооруж...н, говори́ть общ..., грéш…н, лу́чш… всех, девч…нка, изли́ш…к, 
лезть на рож…н, мальч...нка, медвеж…нок, мешóч...к, мыш...нок, 
нож...вка, свеж... на у́лице, стаж...р, стиш…к, часóч...к,   чуж…й, ореш…к,. 

 
Упражнение 48. Перепишите, вставляя пропущенные 

буквы О или Ё. 
 Команди́р ободря́ющ... похлóпал по плечу́, флаг над каланч...й, 

вещ...вóй мешóк, маршировáть блестя́щ..., пили́ть нож...вкой, ноч...вка в 
лесу́, горяч... спóрить, боч...нок с водóй, напряжéние пéред фи́ниш...м, на 
у́лице свеж... . 

 
1.3.2. Буква И/Ы после Ц в суффиксах 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Слова, 
оканчивающиеся 
на -ЦИЯ или -ЦИЙ 

В суффиксах слов (-ИЙ-) в 
существительных, оканчивающихся 
на -ЦИЯ или -ЦИЙ, пишется буква И. 

Рáция, 
кáльций. 

Суффикс 
прилагательных  
-ЫН 

В суффиксах прилагательных -ЫН 
после Ц пишется Ы. 

Пти́цын, 
сестри́цын. 
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Упражнение 49. Перепишите, вставляя буку И или Ы.  
Поли́ц...я, пóрц...я, оппози́ц...я, стáнц...я, лéкц...я, селéкц...я, 

регистрáц...я, коали́ц...я, ц...вилизáц...я, тради́ц...я, администрáц...я, 
популя́ц...я, инспéкц...я, демонстрáц...я, репети́ц...я, компози́ц...я, 
интеллигéнц...я, лиси́ц...н, плантáц...я, интуи́ц...я, куни́ц...н, редáкц...я, 
экспеди́ц...я, нáц...я. 

 
Упражнение 50. Заполните пропуски. Объясните свой выбор. 
Вы́звать поли́ц…ю, потеря́ть репутáц…ю, получи́ть госудáрственную 

ассигнáц…ю, защити́ть диссертáц…ю, расти́ть амби́ц…и, сдéлать 
публикáц…ю, прийти́ на лéкц…ю, обладáть хорóшей ди́кц…ей, сестри́ц…н 
шарф, Трóиц… день, лиси́ц…н след, посети́ть Цари́ц…но, успéшная 
оперáц…я, собирáть коллéкц…ю, приобрести́ проду́кц…ю.  

 
1.3.3. Буква Ё после шипящих в суффиксах глаголов   

и отглагольных слов 
 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Ё после шипящих 
в суффиксах 
глаголов и 
отглагольных слов 

В суффиксах глаголов и отглагольных 
существительных, прилагательных и 
причастий после шипящих Ж, Ш, Щ, 
Ч под ударением пишется Ё, без 
ударения – Е.  

Выкорчёвы-
вать, 
тушёнка, 
корчевáть. 

 
Упражнение 51. Спишите, вставляя пропущенные буквы.  
 
Вооруж...нный, стаж...р, стереж...т, изрешеч...нный, печ...ный, 

сбереж...нный, жж...т, размеж...вывать, туш...ный, вооруж...н, размеж...вка, 
уч...ба, реш...тка, печ...нка, стереж...шь, береж...шь, сожж...нный, 
растуш...вка, круч...ный, перч...ный, копч...ный, извлеч...н., ож…г ру́ку. 

 
Упражнение 52. Образуйте от данных глаголов причастия. 
 
Образец: пожáрить –> пожáренный. 
Осуди́ть (д/жд), реши́ть, потуши́ть, оскорби́ть (б/бл), нару́шить, 

обвини́ть, сберегáть (г/ж), пострóить, рáнить, заморóзить, заключи́ть, 
распространи́ть. 
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Упражнения на повторение тем «Орфограммы в суффиксах» 
 

Упражнение 53. Вставьте пропущенные буквы. Обоснуйте ответ. 
 
Лиш...нный свобóды, по пересеч…нной мéстности, ноч...вка в 

палáтке, сбереж…нная медáль, армéйская туш...нка, напряж...нные 
мы́шцы, сестри́ц…н мешóк, копч...ный сыр, домáшняя сгущ...нка, 
гля́нц…вая бумáга, свинц…вая пу́ля, выкорч...вывать дерéвья. 

 
Упражнение 54. Перепишите предложения, раскрывая скобки и 

вставляя пропущенные буквы. Выделите часть слова с орфограммой. 
 
1. По мéсту жи́тельства подозревáемого сóтрудники óрганов 

вну́тренних дел обнару́жили все похи́щ...нные вéщи и самогó престу́пника 
с тяж...лым пищ...вы́м отравлéнием. 2. Курсáнты при́няли на себя́ 
обязáтельства по ликвидáции академи́ческих задóлж...нностей. 3. Иванóву 
бы́ло предлóжено откры́ть дверь в укáзанную кварти́ру специáльно 
затóч...нной отвёрткой. 4. Трáвма былá нанесенá тяж...лым тупы́м 
предмéтом, предположи́тельно кирпич...м. 5. Свинц...вый град пуль 
обру́шился на капитáна поли́ц...и. 6. Попóв вы́шел на припорош...нное 
крыльцó, свежевы́павший снеж...к хрустéл под ногáми. 7. Все услы́шали, 
как судья́ бы́стро писал что-то карандаш...м. 8.  Хиру́рг легкó извлéч...т все 
свинц...вые пу́ли и зашь...т рáну. 9. В хóде óбыска бы́ли конфискóваны 
товáры, запрещ...нные к провóзу. 10. В хóде вооруж...нного нападéния 
рáны бы́ли нанесены́ нож...м. 
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1.4. Орфограммы в окончаниях 
 

1.4.1. Написание О и Е после шипящих  
в окончаниях существительных и прилагательных 

 
Название правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

О и Е после 
шипящих в 
окончаниях 
существительных и 
прилагательных 

В окончаниях существительны
х и прилагательных после 
шипящих Ж, Ш, Щ, Ч под 
ударением пишется буква О, 
без ударения – Е.   

С малышóм,  
с врачóм,  
со свечóй, 
большóй, 
большóго,  
с пи́щей, свéжего  

 
Упражнение 55. Спишите, вставьте пропущенные буквы. Выделите 

морфему, в которой пропущена буква. Подберите синонимы или 
синонимичные сочетания к словам. 

Товáрищ…м, трусц...й, плащ...м, мяч...м, камыш…м, хорóш…го, 
могу́ч…му, неуклю́ж…му, палач…м, плеч…, монтаж…м, кáш…й, 
плáч…м, ту́ч…й, горя́ч…й, чуж…й, плащ…м, би́рж…й, сóлнц…, 
свéж…му. 

 
Упражнение 56. Найдите ошибки. Спишите, исправляя ошибки.  
С надёжным товáрищом, ножовóе ранéние, сторожовóй пункт, 

колю́чого забóра, холщёвый мешóк, большёго задáния, лежáчого больнóго, 
удáрить мечём, довóлен врачём, в дрему́чом лесу́. 

 
1.4.2. Буква Ы в окончаниях существительных  

и прилагательных после Ц 
 

Название правила 
(орфограммы) 

Правило (орфограмма) Пример 

Буква Ы в окончаниях 
существительных и  
прилагательных после Ц 

В окончаниях 
существительных и 
прилагательных поле Ц 
пишется буква Ы. 

У'лицы, 
круглоли́цый.  
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Упражнение 57. Вставьте на месте пропусков буквы Ы или И, 
распределите слова по 2 столбцам.  

 
-ы -и 
Нóжниц…, грани́ц..., гости́ниц..., проводни́ц..., огурц..., ку́ц...й, 

сини́ц..., лиси́ц..., молодц…, куни́ц..., Ви́ц…н, круглоли́ц...й, ресни́ц..., 
у́лиц..., зáйц..., послóвиц..., столи́ц..., дéльц..., белоли́ц…й, страни́ц…, 
столбц…, брáтц…, сестри́ц…н, прия́тельниц…, красноли́ц…й, борц…, 
хлéбц…, Ку́риц...н. 

 
Упражнение 58. Заполните пропуски, определите вид и лицо 

глаголов, падеж и род прилагательных или существительных. 
Охраня́ть грани́ц…, взя́ть нóжниц..., блокнóт прия́тельниц…, 

хрáбрые бойц…, истóрия столи́ц…, скрести́ть пáльц…, бы́стрые пловц…, 
смуглоли́ц…й пáрень, лéтние мéсяц…, люби́ть голубц…, больши́е 
табли́ц…, привезти́ гости́нц…, пухлоли́ц…й малы́ш, ку́ц…й хвост.  
 
Упражнения на повторение тем «Орфограммы в окончаниях» 

 
Упражнение 59. Вставьте пропущенные буквы. Перепишите 

предложения, подчеркните орфограммы. 
 
А. 1. Я запóмнил его точ...ное лиц... 2. По стрóю своéй душ... 

Гилярóвский был запорóжц...м. 3. Худóжник посещ...л домá 
старообря́дц...в в селé Преображéнском под Москвóй. 4. Пирóг был 
испеч...н на свéж...м мáсле с хорóш...м фáрш...м. 5. Глáвный кореш...к 
впи́лся в середи́ну пня и держáлся молодц...м. 6. Его никтó не посмéл бы 
трóнуть пáльц...м. 7. Вóздух в кóмнате пронзи́ло пéрвым луч...м, и всё 
вокру́г запáхло сóлнц...м. 8. Над крыльц...м порхáли сóтни бáбоч...к и 
пч...л, бáбушка махáла на них полотéнц...м. 9. На стáрых ли́пах крик 
грач...й, свистя́т весёлые скворц..., на кáждом дéреве – певц... .  
10. Миролюби́вые жильц... без дéла не сидя́т: с утрá на пост бегу́т бойц..., а 
ня́ньки – в дéтский сад. 

 
Б. Настоя́щие бойц..., крéпкие мы́шц..., дли́нные ресни́ц..., вáши 

свéрстниц..., строи́тельство гости́ниц..., рáненое плеч…, познакóмился с 
Петрóм Ильич…м, довóлен добы́ч…й, удáрил сапожи́щ…м, занимáлся 
монтаж…м. 

В. 1. В дорóг_ и отéц сы́ну товáрищ. 
2. В игрé да в попу́ть_ людéй узнают. 
3. С пéчк_ до порóга дáльняя дорóга. 
4. В лóжк_ Волг_ не переéдешь. 
5. Своя земля́ и в гóрст_ милá. 
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6. Ску́чно Афóнюшк_ на чужóй сторóнушк_. 
 
Г. К бабу́л…, о бéрег…, для богин…, о бог…, на я́блон…, óколо 

мáск…, о мéбел…, по пóчт…, вокру́г пóчк…, на окóшк…, для желéзк…, о 
чáшк…, по игóлк…, о тáнц…, без личи́нк…, к карти́н…, из овчáрн…, о 
матемáтик…, на котéночк…, без жи́вопис…, о лéбед…, в пéчк…, без 
знáт…, о мáстер…, о джиги́т…, óколо черепáх…, на клу́мб…, от гру́ст…, в 
доклáд…, на кня́з…, по рóл…, в бáшн…, óколо верху́шк…, к гáван…, 
расположи́ть на плóщад…, на стáнци.., на ли́ни…, на линéйк…; 
напрáвиться к рóщ…, к при́стан…, к рéчк…; в путешéстви… по 
Австрáли…, по Африк…; писáл в тетрáд…, в тетрáдк…; растéт у дорóг…; 
лечи́лся в больни́ц…; служи́л в áрми…; был на собрáни…, в здáнии….
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2. ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА СЛОВ  
С ОДНОЙ СТРОЧКИ НА ДРУГУЮ. СЛОГОДЕЛЕНИЕ 

 
Слог – это несколько букв в слове, расположенных по порядку и 

произносящихся вместе. Слог не имеет смыслового значения.  Слог 
состоит из гласной и согласной (согласных).   

Правило: сколько гласных в слове, столько и слогов в нём. Деление 
слова на слоги необходимо для правильного переноса слова. 

Например: в слове сту-дент два слога, в слове биз-нес-мен – три.  

 
Правила переноса слов с одной строчки на другую. 

Слово из одного слога не переносится.  Сад, май, лень. 
Слово из нескольких слогов переносится по слогам. 
При этом: 

 

– нельзя отрывать от слова одну гласную букву: зем-ля́ (невéрное: 
земл-я́); 

– нельзя отрывать согласную от следующей за ней 
гласной в слоге (нельзя разрывать слог):  

га-зé-та 
(невéрное: газ-
éта);  

– одна буква не переносится:  лéк-ция (три 
слóга, но 
перенести́ бу́кву 
Я нельзя́), óсень 
(два слóга, но 
перенести́ бу́кву 
О нельзя́); 

– Й не отрывается от гласного: мáй-ка, зáй-ка; 
– Ь и Ъ не отрываются от согласных перед ними:  обезь-я́на, объ-

éзд; 
– в словах с односложной приставкой на согласную 
(под-, раз-, над- и др.), стоящую пеpeд гласной (кроме 
Ы), рекомендуется не разбивать приставку переносом, 
хотя допустимо. Нельзя разбивать односложную 
приставку, если за приставкой идёт согласный:  

без-упрéчный 
(рекоменду́ется) и 
бе-зупрéчный;  
под-ня́ть 
(неверно: по-
дня́ть); 

– если после приставки стоит буква Ы, то перенос 
перед Ы не разрешается:  

бе-зыдéйный, 
безы-дéйный  
(невéрно: без-
ыдéйный); 

– двойные согласные в корне или на стыке корня и 
суффикса разбиваются;  
 

тéн-нис, мáс-са, 
осéн-ний;  
спец-нáз, паро-вóз 
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(соедини́тельная 
глáсная не 
отрывáется от 
пéрвой чáсти). 

 
 
Упражнение 60. Запишите слова, исправив ошибки в переносе слов. 

Какие правила переноса слов здесь нарушены? Есть ли слова, в переносе 
которых ошибок допущено не было? Разбейте слова на слоги правильно. 

По-ддержáл, на-двязáть, доп-лати́ть, про-следи́ть, дос-мóтр, nepec-
мотрéть, там-óженники, бес-крáйний, стáнц-ия, касс-и́р, поé-здка, об-стоя́-
тельс-тва, и-спол-ни́тель-ный, дол-жнó-стно-го, от-вé-тстве-нно-сти, не-за-
ко-нный, на-саж-дé-ни-ям.  

 
Упражнение 61. Прочитай слова. Спиши только те слова, которые 

можно перенести, разделяя их для переноса Значение незнакомых слов  
проверьте по словарю.  

 
Олéнь, окнó, соловéй, убирáй, сок, телефóн, у́лица, юлá, золотóй, 

протокóл, накáзывается, опáсный, иму́щество, федерáльный, принадлéжность.  
 
Упражнение 62. Прочитай слова. Выпиши слова, в которых три 

слога, разделяя их для переноса. 
 
Рабóта, кóшка, хлеб, мель, рóза, двéри, купáние, тетрáди, инострáнные 

грáждане, общéственный, фальсификáция, принуди́тельный, проживáющие. 
 
Упражнение 63. Произнесите слова по слогам. Затем запишите их, 

разбивая для переноса. Какие из данных слов перенести нельзя? 
 
Роди́тели, отéц, ребёнок, сирóта, семéйство, родны́е, мать, семья́, 

племя́нник, отношéния, уголóвная отвéтственность, послéдствия, харáктер, 
правопримени́тельный, совершéнные, законодáтельство, преступлéние, 
результáт, задéржанный, национáльность,  происхождéние, должнóстное 
положéние, место жи́тельства,  общéственные объединéния. 
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3. ПРАВИЛА О СЛИТНЫХ,  
ПОЛУСЛИТНЫХ (ДЕФИСНЫХ) 

И РАЗДЕЛЬНЫХ НАПИСАНИЯХ СЛОВ 
 

3.1. Слитное и дефисное написание слов с приставками  
КОЕ-, ПО-, В-(ВО-) 

 
Название правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Слова 
с приставками 
КОЕ- 

Приставка КОЕ- всегда 
пишется через дефис. 

Кое-кáк. 

Наречия с 
приставкой ПО-, В-
(ВО)- 

Пишутся через дефис: 
– приставка ПО- в наречиях с 
суффиксами  -ОМУ, -ЕМУ,  
-И; 
– приставка В- (ВО-) в 
наречиях с суффиксом  
-ИХ (-ЫХ). 

По-ру́сски,  
по-англи́йски,  
по-афгáнски, 
по-простóму,  
во-пéрвых. 

 
Упражнение 64. Образуйте от прилагательных наречия с ПО-. 

Составьте предложения с получившимися словами. 
 
Образец: ру́сский –> по-ру́сски. Говори́ть по-ру́сски.  
нóвый –> по-нóвому. Перестáвить мéбель по-нóвому. 
наш –> по-нáшему. Он инострáнец, но по-нáшему говори́т  без 

акцéнта. 
Банди́тский, дéтский, рыбáцкий, стáрый, мой, ваш, францу́зская, 

отцóвский, вóлчий, немéцкий, студéнческий, институ́тский, осéнний, 
зи́мний, матери́нский, турéцкий, твой, собáчий, дру́жеский. 

 
Упражнение 65. Выделенные слова и словосочетания замените 

наречиями или местоимениями приставками: КОЕ, -ПО-, В- (ВО-).  
 
Образéц:  
жить как прéжде –> жить по-прéжнему;  
стоя́л в неизвéстном мéсте –> стоя́л кое-где;  
пéрвое – вáжно –> во-пéрвых, вáжно;  
вы́стрелил в неизвéстность –> вы́стрелил кое-куда. 
 
Поступи́ть как товáрищ; написáть небрéжно; спервá сдéлать 

домáшнее задáние; заня́тие, ви́димо, не состои́тся; говори́ть на 
монгóльском языкé; одевáться на францу́зский манéр; свети́ть как 
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лéтом; знать в первую очередь, смея́ться как ребёнок; стоя́л в 
неизвéстном мéсте; вéсело как на прáзднике, шли два человека. 

 
3.2. Дефисное написание слов с аффиксами КОЕ-, -ТО, -ЛИБО,  

-НИБУДЬ. Правописание частицы -ТАКИ 
 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Слова с 
приставкой 
КОЕ- 

КОЕ- всегда пишется через 
дефис. Если после КОЕ- стоит 
предлог, то пишется раздельно. 
 

Кое-кáк. 
Кое с кем. 

Наречия с 
приставкой 
ПО-, В- (ВО-) 

Пишутся через дефис: 
– приставка ПО- в наречиях с 
суффиксами  -ОМУ,- ЕМУ, -И; 
– приставка В- (ВО-) в наречиях 
с суффиксом -ИХ (-ЫХ). 

По-ру́сски,  
по-монгóльски,  
по-португáльски,  
по-афгáнски,  
по-простóму, 
во-пéрвых. 

Частица  
-ТАКИ 

Частица -ТАКИ пишется через 
дефис только после наречий, 
глаголов и других частиц, а в 
остальных случаях пишется 
раздельно. 

Пря́мо-таки,  
пришёл-таки, 
неужéли-таки. 
Он таки успéл войти́ в 
вагóн. 

 
Упражнение 66. От данных слов образуйте неопределённые 

местоимения и наречия, запишите их в 3 столбца. Объясните значение 
новых слов.  

 
-то -ли́бо -нибу́дь кое- 

 
Кто, что, где, как, когдá, кудá, отку́да, какóй, чей. 

 
Упражнение 67. Раскройте скобки.  
 
Узнáл (таки), я (таки) не вéрю, пря́мо (таки), опя́ть (таки), услы́шал 

(таки), всё (таки) не сдáмся, кóе (кому́) сказáть, кóе (чем) похвáстаться, 
когдá (нибудь) уви́димся, кудá (либо) отпрáвиться, (кóе) как сдéлать, 
отку́да (то) узнáть, кое (над) кем подшути́ть, что (либо) сдéлать, когó 
(ли́бо) встрéтить, (кое) где побывáть, довóльно (таки) смешнó, люблю́ 
(таки) повесели́ться, кто (нибу́дь) узнáет, поговори́ла я (таки) с ним, 
уви́делись (таки), он (таки) не отвéтил. 
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3.3. Слитное и раздельное написание НЕ с существительными, 
прилагательными и наречиями, заканчивающимися на О, Е 

 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 

Слитное и 
раздельное 
написание 
НЕ с 
существи-
тельными, 
прилага-
тельными и 
наречиями, 
заканчиваю
-щимися  
на -О, -Е 

НЕ с существительными, 
прилагательными и наречиями на -О, -Е 
пишется слитно, если: 
– слово не употребляется без НЕ; 
– слово с НЕ может быть заменено 
синонимом без НЕ или близким по 
значению выражением. 
НЕ с существительными, 
прилагательными и наречиями на -О, -Е 
пи́шется раздельно, éсли: 
– в предложении есть или 
подразумевается противопоставление (с 
сою́зом А или без него); 
– если к прилагательным и наречиям 
относятся слова ВОВСЕ, ДАЛЕКО, 
НИЧУТЬ, ОТНЮДЬ, НИСКОЛЬКО, 
НИКОГДА, СОВСЕМ и др. 

Невéжа; 
непрáвда; не 
прáздник, а 
выходнóй; 
невзрáчный; 
совсéм 
некраси́вый; 
не кáменный, а 
деревя́нный; 
отню́дь 
не дешёвый; 
нехорошó и 
неплóхо; 
не хорошó,  
а плóхо. 

 
Упражнение 68. Раскройте скобки. Объясните слитное и раздельное 

написание частицы НЕ с частями речи. 
 
(Не)закóнно изготóвленное огнестрéльное ору́жие, (не)возмути́мое 

поведéние, винóвность (не)доказáли, (не)умы́шленное уби́йство, распи́ска о 
(не)вы́езде, (не)трéзвое состоя́ние, (не)обоснóванное освобождéние винóвных 
от отвéтственности, (не)при́нятые мéры, (не)замéтно войти́, (не)брéжный 
пóчерк, (не)окóнченное вы́сшее образовáние; (не)случайное, а 
преднамéренное убийство; (не)лéпый слу́чай, (не)наси́льственная 
коммуникáция, (не)вéжда, совершéнно (не)образóванный и (не)воспи́танный; 
(не)знал, но сдéлал; (не)прия́зненно отверну́ться, (не)ограни́ченные 
возмóжности, (не)прочи́танный тéкст, (не)избéжное наказáние, (не)погáсший 
костёр, (не)целесообрáзность испóльзования средств, (не)совершеннолéтний 
престу́пник, (не)опи́санный слу́чай, (не)подходя́щая óбувь, совсéм 
(не)обду́манный посту́пок, отнюдь (не) справедли́вое решéние. 

 
Упражнение 69. Раскройте скобки и спишите словосочетания. 

Подберите к словосочетаниям синонимы без НЕ там, где это возможно. 
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(Не)слóжное дéло, сказáть (не)прáвду, (не)большáя задáча, 
(не)убеди́тельные аргумéнты, случи́лся (не)урожáй, (не)высóкое здáние, 
ю́ношеская (не)зрéлость, (не)прия́тный свидéтель, (не)краси́вый мужчи́на, 
(не)вку́сный обéд, (не)грóмкий гóлос, подросткóвая (не)аккурáтность, 
(не)си́льный дождь, путь (не)бли́зкий, (не)смéлый пáрень, (не)смешнáя 
шу́тка, (не)дорогáя кварти́ра, прояви́ть (не)уважéние. 

 
3.4. Написание НЕ и НИ в отрицательных местоимениях 

 
Название  
правила 

(орфограммы) 

Правило 
(орфограмма) 

Пример Исключение 

Написание НЕ и 
НИ в  
отрицательных 
и  
неопределенных 
местоимениях 

Отрицательные 
местоимения с 
НЕ и НИ 
пишутся: 
– без предлогов 
слитно; 
– с предлогами 
раздельно в три 
слова. 

Нéкому, 
никому́, 
не у кого 
(спроси́ть), 
не с кем 
(поговори́ть). 

В словосочетаниях не 
кто иной (другой), 
как; не что иное 
(другое), как частица 
не пишется раздельно. 
Например: Это был не 
кто инóй, как мoй 
шкóльный товáрищ. 
Это бы́ло не чем ины́м, 
как просты́м фóкусом. 

 
Упражнение 70. Спишите, раскрывая скобки.  
 
(Не/ни)чего обижáться; (ни)чегó не скрывáть; (ни)(к)кому́ не 

обращáться; (не/ни)кого не встрéтил; (нé)зачем éхать на стáнцию; (ни)кудá 
не éздить; (ни)(от)ку́да не получáть пóмощи; (нé)кем замени́ть; (не/ни)чего 
не сдéлал; (ни)когó не спрáшивать; (не)(с)кем сравни́ть; (не/ни)зачем 
приходи́ть; (не)(от)кого ждать пóмощи; (не/ни) чуть не удиви́лся; 
(ни)(от)кого не зави́сеть; уви́дел (не/ни)кого инóго, как отцá; (не/ни)когó 
инóго не уви́дел; сообщи́л (не/ни)кому́ другóму, как дирéктору; 
(не/ни)кому́ другóму нельзя́ доложи́ть; здáние бы́ло (не/ни)чем ины́м, как 
институ́том; (не/ни)чем ины́м объясни́ть не мог. 

 
Упражнение 71. Обоснуйте выбор слитного и раздельного 

написания НЕ и НИ со словами.   
 
Вéчером Геóргий Петрóвич (ни)кудá и (ни)(к)кому́ не ходи́л. По 

словáм граждани́на, он сидéл дóма и читáл газéту. Вдруг из (ни)отку́да 
появи́лся злоумы́шленник и нанёс Геóргию Петрóвичу тя́жкие телéсные 
повреждéния, забрáл дéньги и скры́лся. Потерпéвшeму (не)(к)кому пойти́ и 
(не)откуда ждать пóмощи.  Но он (ни)чуть не растеря́лся и позвони́л в 
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поли́цию. При дальнéйшем расспрóсе вы́яснилось, что (ни)чегó (не)было 
ви́дно, поэ́тому потерпевший (ни)чегó не уви́дел. Моти́в престу́пника 
установи́ть тру́дно: Геóргий Петрóвич (ни)когдá (ни)(на)кого не обижáлся, 
(ни)(о)ком не говори́л плóхо. 

 
3.5. НЕ с глаголами и деепричастиями 

 
Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 

НЕ с 
глаголами и 
деепричас-
тиями 

Отрицание НЕ с глаголами и деепричастиями 
пишется, как правило, раздельно, за 
исключением случаев, когда слово без НЕ не 
употребляется.  
Слитнo пишутся глаголы с составной 
приставкой НЕДО-, придающей глаголу 
значение неполноты, недостаточности 
действия. 

Не игрáл, 
не дéлая, 
ненави́жу, 
недодéлал.  

 
Упражнение 72. Раскройте скобки. Выпишите в 1 столбец слова, 

которые пишутся с НЕ слитно, а в другой – слова, которые пишутся с НЕ 
раздельно: 

НЕ слитно со словами НЕ раздельно со словами 
 
(Не)поня́ть, (не)смéя, (не)смотря́ на прохóжих, (не)запротоколи́ровав, 

(не)взлюби́ть, (не)нави́деть, (не)победи́в, (не)заряди́ть, (не)воспитáть, 
(не)мог (не)надéяться, (не)прочитáв, (не)ликвиди́ровать, (не/ни)чём 
(не)провини́лся, (не)устоя́ть, (не)вы́спаться, (не)читáл, (не)поéдет, 
(не)нави́деть, (не)реши́л, (не)интересовáться. 

 
Упражнение 73. Исправьте ошибки в словах с НЕ. Объясните своё 

решение. Озаглавьте текст. 
 

Уважáемые пáпы и мáмы! 
Учи́те детéй безопáсному поведéнию на дорóге свои́м примéром! 

Ситуáция на дорóгах напряжённая и опáсная. Вáжно научи́ть их 
наблюдáть, ориенти́роваться в обстанóвке на дорóге, оцéнивать и 
предви́деть опáсность. Вот нéкоторые мéтоды, котóрые помóгут Вам и 
вáшему ребёнку сформировáть нáвыки безопáсного поведéния. 

1. Никогдá неспеши́те на проéзжей чáсти, переходи́те дорóгу тóлько   
мéдленным шáгом. 
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2. При перехóде дорóги ну́жно идти́, неразговáривая ни с кем. Вы 
мóжете незамéтить маши́ну. 

3. Никогдá непереходи́те дорóгу наискосóк, неговоря́ ужé о 
перекрёстках. Прáвильный и, соотвéтственно, безопáсный перехóд – 
тóлько стрóго поперёк дорóги. 

4. Непереходи́те дорóгу на крáсный или жёлтый сигнáл светофóра, 
как бы Вы не спеши́ли.  

5. Приучи́тесь сáми и приучи́те детéй переходи́ть дорóгу не там, где 
Вам нáдо, а там, где есть перехóды. 

6. Постоя́нно обсуждáйте с ребёнком возникáющие ситуáции на 
дорóгах, неоставля́я без внимáния скры́тую опáсность. 

7. Никогдá невыходи́те на дорóгу из прикры́тия в ви́де маши́ны или 
кустáрника, тем сáмым покáзывая плоху́ю привы́чку неожи́данно 
появля́ться на проéзжей чáсти. 

8. Обращáйте внимáние на обмáнчивость пусты́нных дорóг, они́ не 
мéнее опáсны, чем оживлённые. Неожидáя встрéтить на ней опáсность, 
человéк подвергáет свою́ жизнь ещё бóльшей опáсности. 

 
3.6. Написание НЕ с причастиями 

 
Название  
правила 

(орфограм-мы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Написание 
НЕ с причас-
тиями 

НЕ пишется раздельно: 
– с краткими причастиями;  
– с полными причастиями, 
при которых есть зависимые 
слова; 
– если в предложении есть 
или подразумевается 
противопоставление (с 
союзом А или без него).  
НЕ пишется слитно, если: 
– причастия без них не 
употребляются; 
– если при них нет 
зависимых слов; 
– в предложении нет 
противопоставления. 

Обещáние не вы́полнено 
(крáткое причáстие); не 
задержáвшийся, а 
опоздáвший учени́к (есть 
противопоставлéние), не 
замéченная мнóю оши́бка 
(есть зави́симое слóво); 
ненави́димый всéми кот 
(слово без НЕ не 
употребля́ется), 
незамéченная оши́бка (нет 
зави́симых слов и 
противопоставлéния), 
незакóнчившееся собрáние 
(нет зави́симых слов и 
противопоставлéния). 
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Упражнение 74. Спишите, раскрывая скобки и составляя 
словосочетания. Запишите по образцу. 

Образец: (не) прочи́танная –> непрочи́танная кни́га. 
(Не)допи́санный, (не)напи́санная, (не)рассмóтренный, (не)слы́ханная, 

(не)сóзданный, (не)изу́ченный, (не)откры́тый, (не)осуждённый, 
(не)обрабóтанное,(не)вы́полненная,(не)вы́спавшийся, (не)опубликóванный, 
(не)состоя́вшееся, (не)грéющее, (не)замерзáющий, (не)вы́полненное, 
(не)пострóенный, (не)прочи́танное, (не)сóбранные, (не)затемнённая. 

 
Упражнение 75. Спишите словосочетания, раскрывая скобки. 

Объясните вариант написания. 
 
Абсолю́тно (не)проду́манный отвéт; (не)окóнченное преступлéние; 

(не)испрáвленные коррéктором оши́бки; (не)явля́ющийся граждани́ном 
госудáрства; (не)прочи́танная мнóю кни́га; (не)пóнятый мной аргумéнт; 
(не)разбирáющийся в дéле; (не)звоня́щий вóвремя буди́льник; 
(не)нуждáющийся в представлéнии; до сих пор (не)при́знанные фáкты; 
письмó (не)отпрáвлено; (не)вызывáющий аллерги́и; учáщиеся, 
(не)успевáющие по ру́сскому языку́; (не)проду́манный, а опромéтчивый 
посту́пок. 

 
3.7. Слитное и раздельное написание производных предлогов 

 
Сли́тно Раздéльно Чéрез дефи́с 

ввиду́ (= по причи́не) 
вслéдствие (= из-за) 
наподóбие, врóде 
(= подóбно) 
насчёт (= о) 
вмéсто 
внутри́ 
вслед 
навстрéчу 
сверх 
несмотря́ (на) 

 

в дéле 
в си́лу 
в óбласти 
в смы́сле 
в отношéнии 
по мéре 
в мéру 
по пóводу 
в течéние 
по причи́не 
в продолжéние 
в ви́де 
в отли́чие 
за исключéнием 
в заключéние 
за счёт 
в связи́ 
в цéлях 

из-за 
из-под 
по-над 
по-под 
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! Выражéние имéть в виду́ всегдá пи́шется в три слóва. 

 
Упражнение 76. Объясните различие в написании выделенных слов 

в приводимых попарно предложениях. 
 
1. (В)течéни... ближáйших су́ток погóда не измéнится. (В)течéни...  

болéзни наступи́ло улучшéние. 2. (В)продолжéни... всей лéкции слу́шатели 
бы́ли весьмá внимáтельны. О дальнéйшей судьбé герóев áвтор собирáется 
рассказáть (в)продолжéни... пóвести. 3. (В)заключéни... собрáния былá 
принятá резолю́ция. (В)заключéни… врачéй укáзан мéтод дальнéйшего 
лечéния. 4. (В)слéдстви... плохóй погóды экску́рсия не состоя́лась. 
(В)слéдстви... по уголóвному дéлу испóльзованы дáнные медици́нской 
эксперти́зы. 5. (В)вид... предстоя́щего скóрого отъéзда ну́жно поторопи́ться 
со сбóрами. Слéдует имéть (в)вид... возмóжные изменéния услóвий рабóты. 
6. Получи́лось что-то (в)род... самодéльного велосипéда. (В)род... Толсты́х 
бы́ло немáло одарённых людéй. 

 
Упражнение 77. Составьте словосочетания по данной схеме: глагол + 

существительное с производным предлогом. 
 
1. Соглáсно (распоряжéние, устанóвленные прáвила). 2. Наперекóр 

(судьбá, враги́). 3. Благодаря́ (му́жество рабóтников поли́ции, показáния 
подозревáемого). 4. Навстрéчу (прáздник, товáрищи). 5. Вслéдствие 
(недостáток ули́к, болéзнь свидéтеля, предстоя́щие сáммиты ШОС и 
БРИКС). 6. Вопреки́ (устанóвленные грáфики, совéт врачá). 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Слитное и 
раздельное 
написание 
производных 
предлогов 

Слитно пишутся производные предлоги, 
образованные на основе наречий. 
Слитно пишутся следующие производные 
предлоги:  
ВВИДУ, ВСЛЕДСТВИЕ (в значении «по 
причине»), ВРОДЕ, НАПОДОБИЕ (в 
значении «подобно»), НАСЧЁТ (в значéнии 
«О»), ВМЕСТО, НЕСМОТРЯ НА. 
Раздельно пишутся следующие 
производные предлоги: 
В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, В 
ЦЕЛЯХ, СО СТОРОНЫ, ПО ПРИЧИНЕ.  
В предлогах в течениЕ, в продолжениЕ, 
вследствиЕ на конце пишется Е. 

Вслéдствие 
незакóнного 
хранéния 
ору́жия;  
в течéние 
недéли.  
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3.8. Написание приставок ПОЛ-, ПОЛУ- 
 

 
Упражнение 78. Выпишите слова, в которых ПОЛ- пишется:  

а) слитно, б) через дефис. Составьте словосочетания с получившимися 
словами. 

 
Пол(Уфá), пол(лéто), пол(метр), пол(óтпуск), пол(вторóй), 

пол(Москвá), пол(гóрод), пол(лимóн), пол(áрмия), пол(дерéвня), пол(ау́л), 
пол(селó), пол(арбу́з), пол(Ворóнеж), пол(лóжка), пол(пéрвый), пол(оклáд), 
пол(зарплáта), пол(литрóвый), полу(мáска), пол(кру́жка). 

 
Упражнение 79. Замените каждое словосочетание одним словом. 
 
Образец: полови́на госудáрства –> полгосудáрства, почти раскрытый 

–> полураскрытый. 
Полови́на протокóла, почти́ решённый, полови́на дела, полови́на 

яблока, почти́ óстров, полови́на у́лицы, полови́на Еврóпы, почти́ круг, 
почти́ автомат, полови́на ли́тра, полови́на обéда, полови́на Чёрного мóря, 
почти́ тьма, почти́ лёжа, полови́на Москвы, почти́ живóй, полови́на чáшки, 
полови́на нóчи, почти́ подвáл, почти́ пальтó, полови́на гóда. 

 
3.9. Правописание сложных слов.  

Соединительные гласные О и Е в сложных словах 
 

Сложное слово – слово, имеющее в своём составе два (и более) 
корня. Образуется, как правило, от самостоятельных частей речи, сохраняя 
в своём составе целиком слово или его часть. 

 
 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Написание 
приставок 
ПОЛ-,  
ПОЛУ-  

Сложные слова с приставкой ПОЛ 
 (в значении «половина») пишутся через 
дефис: 
– перед гласной буквой; 
– перед прописной (большой) буквой; 
– перед Л; 
слитно: 
– перед согласными.  
Приставка ПОЛУ всегда пишется слитно.  

Пол-
апельси́на, 
пол-Москвы́, 
пол-лимóна,  
полгóрода, 
полгóда, 
полуавтомáт.  
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Упражнение 80. Напишите правильно слова.  
 
(Долг…)жи́тель, (виде…)рóлик, (микр…)компью́тер, 

(сердц…)биéние, (гроз…)защи́та; (трудн…)досту́пный перевáл, 
(высок…)калори́йный торт, (сельск…)хозя́йственный факультéт, 
(мал…)грáмотный, (сильн…)дéйствующее лекáрство, 
(высок…)квалифици́рованный специали́ст, (машин…)строи́тельный 
институ́т.  

 
Упражнение 81. Вставьте пропущенные буквы. 
 
Глубок...увáжаемый офицéр, мног...обрáзие дисципли́н, 

военн...слу́жащий граждани́н, высок...квалифици́рованный сотру́дник, 
ти́хий дом...сéд, талáнтливый стих...плёт, удиви́тельный птиц...лóв, 
легендáрный Лж...дми́трий, его вер...исповéдание, опáсное власт...лю́бие. 

 
 

Упражнения на повторение тем «Слитное, полуслитное (дефисное)  
и раздельное написание слов» 

 
Упражнение 82. Раскройте скобки. Объясните значение непонятных 

слов, составьте с ними словосочетания(устно). Спишите, распределяя 
словосочетания по группам: 

 
слитно раздельно через дефис 

 
I. (Кое)как сдéлал, говори́ть (по)китáйски, (не)взирáя на 

предупреждéния, (во)первых, (не)значи́тельный ущерб, (в)связи́ с 
перенóсом, обошёл (пол)Москвы, (не)весёлая пéсня, задержáть (когó)либо, 
(всё)таки приехал, какая(то) жéнщина, кое(что) написáть (по)русски, 
причи́нение смéрти по (не)осторóжности, (не)закóнно изготóвленный, 
(во)что(бы)то(не,ни)стáло, (в)течéни(е,и) расслéдования, что(то) вáжное, 
(нé)нависть к кому(либо), (не)смотря (в)глазá, (не)свéдущий в делах, 
говори́ли (кое)о(кóм), (ктó)нибудь знáет, (полу)мёртвый свидéтель, 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Соединитель-
ные гласные 
О и Е 

В сложных словах после основы на 
твердый согласный пишется 
соединительная гласная О, после основы 
на мягкий согласный, на шипящий и Ц – 
соединительная гласная Е. 

Домосéд, 
стихоплéт, 
кожеéд, 
птицелóв, 
Лжедми́трий I. 
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профессионáльный птиц(е,о)лóв, учéбник для филóлогов и (не)филóлогов, 
(в)слéдствии по делу, (не)закóнченное дело. 

II. Пол/ананáса, пол/ли́тра, пол/Москвы, пóл/ночь, пол/часá, 
полу/живóй, пол/áрмии, пол/гóрода, пол/Сибири, пол/игры, пол/оборóта, 
полу/официáльный, полу/легáльный, пол/фи́рмы, пол/года, пол/дома, 
полу/грáмотный, полу/шутя, полу/подвáльное помещение, полу/шу́бок, 
пол/столи́цы, пол/лéта, пол/чáйной лóжки, полу/шерстянóй сви́тер, 
пол/солéного огрурца, пол/яблоневого сада, пол/вагона, пол/бáлла, 
полу/шáрие. 
 

Упражнение 83. Перепишите, раскрывая скобки. Объясните 
написание слов. 

 
I. 1. Он шел по нóвому (не)разру́шенному гóроду. 2. Во врéмя 

концéрта ни оди́н человек (не/ни)сказáл ни слóва. 3. Пóсле ужáсных 
собы́тий Михаи́л (по)нóвому смотрéл на мир. 4. (Кое)кто съел(таки) этот 
(не)вку́сный суп. 5. (Не)оби́дчивый Пётр всегдá рабóтал (не)бы́стро, а 
спокóйно и (не)торопли́во. 6. Голуб...глáзый мужчи́на прошел уже 
(пол)у́лицы, но вспóмнил о чем(то) вáжном и, (не)смотря́ на прохóжих, 
побежáл (на)встрéчу своему широк...ли́цему брáту. 7. На овощ...храни́лище 
(не)довóльная продавщи́ца (не/ни)мóжет найти (пол)килогрáмма моркóви, 
пол(ли́тра) ты́квенного сóка и пол(арбуза). 8. (Не/ни)кто ему не возрази́л, 
но (не/ни)ктó и не по…держáл его. 

II. 1. Они пострадáли в сáмом деле (не/ни)(за)что. 2. Я (не/ни)(в)чём 
не виновáт пéред ним, я не сделал ничегó плохóго, ему (не/ни)(в)чем 
упрекну́ть меня́. 3. Я не слыхáл, чтоб он на чтó(нибудь) или когó (нибудь) 
жáловался. 4. (В)слéдстви... ранéния Ибраги́м носи́л повя́зку.  
5. (В)заключéни... доклáда бы́ли приведены́ убеди́тельные ци́фры. 
6. (Не)смотря́ на пóздний час, спать никтó не ложи́лся. 7. В те стрáшные 
временá (в)заключéни... находилось мнóго прекрáсных и у́мных людéй из 
ру́сской интеллигéнции. 8. Парашюти́ст пры́гнул, (не)смотря́ вниз. 9. Имей 
(в)виду́: я могу оби́деться. 10. Жёлтые шу́стрые огоньки вы́рвались (из)под 
сизого ды́ма. 11. (В)течéни... воéнных собы́тий произошли́ рéзкие 
измéнения. 12. (В)слéдстви... по делу арестóванного вмешáлись 
представи́тели общéственных организáций. 13. (В)послéдстви... я узнáл, 
что не тóлько наводнéние явля́лось причи́ной нашей задéржки.  
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4. ПРАВИЛА УПОТРЕБЛЕНИЯ ПРОПИСНЫХ (БОЛЬШИХ)  
И СТРОЧНЫХ (МАЛЕНЬКИХ) БУКВ 

Название  
правила 

(орфограм-
мы) 

Правило (орфограмма) Пример 

Прописная 
(большая) 
буква  

 

Пишутся с прописной (большой) буквы: 
Все слова в названиях высших законодательных, судебных и 
исполнительных органов власти Российской Федерации: 

Госудáрственная Дума Федерáльного 
Собрáния Росси́йской Федерáции, 
Конституциóнный Суд Росси́йской 
Федерáции, Верхóвный Суд 
Росси́йской Федерáции. 

Первое слово и имена собственные в названиях органов, 
образованных главой государства, совещательных и 
консультативных органов при Президенте Российской 
Федерации, координационных и совещательных органов, 
образуемых Правительством Российской Федерации, а также 
органов при Правительстве Российской Федерации: 

Коми́ссия Прави́тельства Росси́йской 
Федерáции по законопроéктной 
дéятельности. 

Первое слово и имена собственные в названиях самостоятельных 
структурных подразделений Администрации Президента 
Российской Федерации, органов Правительства  
Росси́йской Федерации: 

Прези́диум Прави́тельства Росси́йской 
Федерáции. 

Первое слово и имена собственные в названиях федеральных 
органов исполнительной власти (министерств, служб, агентств): 

Министéрство вну́тренних дел 
Росси́йской Федерáции. 

Пишутся с прописной (большой) буквы: 
первое слово и входящие в название имена собственные в 
названиях организаций, учреждений, предприятий единичного 
типа: 

Башки́рский госудáрственный теáтр 
óперы и балéта. 
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Первое слово и собственные имена в выделяемых кавычками 
названиях предприятий, фирм, банков и т. д.: 

ПАО АНК «Башнéфть» (Публи́чное 
акционéрное óбщество «Акционéрная 
нефтянáя компáния “Башнефть”»). 

Слова государственный, Российский, федеральный в названии 
организационно-правовой формы: 

Федерáльное госудáрственное 
казéнное образовáтельное учреждéние 
вы́сшего образовáния «Уфимский 
юриди́ческий институт Министéрства 
внутренних дел Росси́йской 
Федерáции» (сокращённое назвáние – 
ФГКОУ ВО УЮИ МВД Росси́и). 

Пишутся с прописной (большой) буквы: 
Все слова в названиях важнейших международных организаций: Организáция Объединéнных Нáций, 

Совет Безопáсности ООН, Совет 
Еврóпы. 

Первое слово и входящие в состав названия имена собственные, 
а также первое слово включаемых в них названий других 
организаций: 

Организáция ООН по вопрóсам 
образовáния, нау́ки и культу́ры 
(ЮНЕСКО). 

Первое слово и имена собственные в названиях высших органов 
государственной власти зарубежных стран: 

Вели́кий госудáрственный хурал 
Моногóльской Республики. 

Первое слово в названиях иностранных организаций, фирм, 
компаний; при этом названия рекомендуется записывать 
русскими буквами по правилам транслитерации и заключать в 
кавычки:  

акционéрное óбщество «Мерседес-
Бенц РУС». 

Названия зарубежных фирм в виде аббревиатуры в кавычки не 
заключают: 

МОТ (Междунарóдная организáция 
трудá), ЕЭК (Европейская 
экономи́ческая коми́ссия). 
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 Пишутся с прописной  (большой) буквы: 

Все слова в названиях республик в составе Росси́йской 
Федерации:  

Республика Башкортостáн. 

Собственные географические наименования:  Алтáйский край. 
Пишутся с прописной (большой) буквы 

Названия высших должностей Российской Федерации и бывшего 
СССР, а также имена собственные, входящие в название 
должности: 

Президéнт Росси́йской Федерáции, 
Верхóвный Главнокомáндующий 
Вооружéнными Си́лами Росси́йской 
Федерáции. 

Пишутся высшие звания Российской Федерации и Советского 
Союза: 

Герóй Росси́йской Федерáции. 

Пишутся с прописной (большой) буквы: 
Первое слово и имена собственные в названиях законодательных 
актов Российской Федерации и субъектов Российской 
Федерации, международных договоров и соглашений, а также 
документов, принятых конгрессами, совещаниями 
международных организаций и учреждений: 

Конститу́ция Росси́йской Федерáции, 
Трудовóй кóдекс Росси́йской 
Федерáции, Федерáльный 
конституциóнный закóн «О 
Государственном гербе Росси́йской 
Федерáции», Указ Президéнта 
Росси́йской Федерáции от 6 марта 
1997г. № 188 «Об утверждéнии 
Пéречня свéдений конфиденциáльного 
харáктера», Итóговый докумéнт 
Вéнской встрéчи; Договóр о дружбе, 
сотрудничестве и взаи́мной пóмощи. 

Название документа (устава, положения, регламента, инструкции 
и др.): 

Положéние об организáции 
выполнéния и защи́ты курсовóй 
рабóты в ФГКОУ ВО МВД России. 
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  Пишутся с прописной (большой) буквы: 

Имена собственные в географических наименованиях: Еврóпа. 
Прилагательные, образованные от собственных географических 
названий, если они входят в состав сложных географических 
наименований: 

Инди́йский океáн. 

Названия титулов, должностей, званий, а также слово Святой в 
составе географических названий: 

берег При́нца Улафа, островá 
Королéвы Шарлóтты, зали́в Святóго 
Лаврéнтия. 

Страны (стороны) света, если они употребляются вместо 
географического названия:  

Дáльний Востóк, Крáйний Север, 
стрáны Зáпада, нарóды Востóка. 

Все слова в официальных названиях государств: Росси́йская Федерáция. 
Все слова, кроме родовых, в названиях групп (объединений, 
союзов) государств, а также в неофициальных общепринятых 
названиях государств и их частей:  

стрáны Бáлтии, Скандинáвские стрáны, 
Лига арáбских стран, Сою́з госудáрств 
Центральной Африки. 

Пишутся с прописной (большой) буквы: 
Имена собственные в названиях единиц административно-
территориального деления:  

Уфи́мский райóн. 

Названия улиц, проспектов, площадей и т. д.: у́лица Мукси́нова;  у́лица Адмирáла 
Макáрова. 

Пишутся с прописной (большой) буквы: 
В названиях праздников, знаменательных дат пишется первое 
слово, имена собственные и слова, придающие стилистически 
высокую окраску названию:  

День сотру́дника óрганов вну́тренних 
дел Росси́йской Федерации, День 
защи́тника Отечества, Междунарóдный 
жéнский день Восьмóе марта,  
День Побéды. 

Первое слово названия некоторых спортивных мероприятий:  Зи́мние Олимпи́йские и́гры 2014. 
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 Пишутся с прописной(большой) буквы: 

Первое слово и имена собственные в названиях литературных, 
музыкальных произведений, произведений искусства, средств 
массовой информации, выделяемых кавычками: 

ромáн-эпопéя «Война и мир»,  карти́на 
«Нерáвный брак», газета «Вечéрняя 
Уфа». 

Строчная 
(маленькая) 
буква 

Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 
наименования отделов, входящих в состав департаментов и 
управлений. При отсутствии полного названия слова 
департамент, управление, комиссия пишутся со строчной 
буквы: 

отдел организáции рабóты с кáдрами 
центрáльного аппарáта МВД Росси́и 
Департáмента госудáрственной 
слу́жбы и кáдров МВД Росси́и.  

Пишутся с маленькой(строчной) буквы 
название организационно-правовой формы (закрытое 
акционерное общество, общество с ограниченной 
ответственностью и др.): 

закрытое акционéрное óбщество. 

наименования организаций неединичного характера:  городскáя поликли́ника № 109. 
пишутся названия структурных подразделений организаций 
(отделов, секторов, групп, лабораторий, кафедр и т. д.), а также 
слова президиум, ученый совет, научно-технический совет, 
экспертный совет и т. п.: 

кáфедра инострáнных и ру́сского 
языкóв, учéный совет Уфи́мского 
юриди́ческого институ́та МВД России.  

Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 
названия высших органов государственной власти зарубежных 
стран не в значении имени собственного:  

сейм, парлáмент, ни́жняя палáта сенáта 
и др.. 

Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 
в административно-территориальных названиях слова, 
обозначающие родовое или видовое понятие – край, область, 
автономный округ и т. д.  
 

Ямáло-Нéнецкий автонóмный óкруг. 
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 Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 

пишутся наименования государственных должностей, кроме 
названий высших должностей Росси́йской Федерации: 

первый замести́тель мини́стра 
вну́тренних дел Росси́йской 
Федерáции. 

наименования воинских званий, почетных званий и ученых 
степеней: 

полкóвник поли́ции, кандидáт 
филологи́ческих наук. 

названия иностранных титулов, должностей, духовных званий: королéва Нидерлáндов, генерáльный 
секретáрь ООН, премьéр-мини́стр 
Индии, кардинáл. 

Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 

наименование проекта законодательного акта:  проéкт федерáльного 
конституциóнного закона «О...». 

название документа, имеющее заголовок, заключенный в 
кавычки:  

постановлéние Прави́тельства 
Росси́йской Федерации от 12 февраля 
2003 г. № 91 «Об удостоверéнии 
ли́чности военнослу́жащего 
Росси́йской Федерáции». 

Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 
родовые географические термины (остров, море, гора, озеро и 
др.): 

óзеро Убсу-Нур, река  Тес-Хем. 

географические названия, не являющиеся именем собственным: азиáтские стрáны, тихоокеáнские 
островá, аркти́ческая пусты́ня. 

страны (стороны) света: юг, востóк, северо-зáпад. 
Пишутся с маленькой(строчной) буквы: 

родовые обозначения (область, край, провинция, аймак, сомон, 
баг, улица, проспект и др.): 

Дархáн-Уульский аймáк; проспéкт 
Октября́. 
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Упражнение 84. Выберите прописную или строчную букву в 
написаниях. При необходимости пользуйтесь словарем.  

 
(У,у)фи́мский (Ю,ю)риди́ческий (И,и)нститу́т МВД (Р,р)осси́и 

располагáется на территóрии (У,у)спéнского мужскóго (М,м)онастыря́, 
оснóванного в концé  XVI в. В 1925 году на территóрии (М,м)онастыря́ 
былá образóвана (У,у)фи́мская (Т,т)рудовáя (К,к)олóния для 
несовершеннолéтних. С 1941 по 1942 год воспи́танником (У,у)фи́мской 
(Т,т)рудóвой (К,к)олóнии несовершеннолéтних явля́лся (Г,г)ерóй 
(С,с)оветского (С,с)ою́за (А,а)лександр (М,м)атрóсов. В 1971 году 
(К,к)олóния былá передислоци́рована в гóрод (С,с)терлитамáк. На её бáзе 
прикáзом МВД СССР от 22 сентября 1970 г. сóздана  (У,у)фи́мская срéдняя 
специáльная (Ш,ш)кóла подготóвки начáльствующего состáва МВД СССР. 
В начáле сентября 1971 года был проведён пéрвый набóр курсáнтов, а  
1 октября́ этого же гóда начали́сь занятия – эта дáта и считáется (Д,д)нём 
(О,о)бразовáния (И,и)нститу́та. 

Пéрвым начáльником (У,у)фи́мской срéдней специáльной 
(Ш,ш)кóлы подготóвки начáльствующего состáва МВД СССР был 
назнáчен полкóвник внутренней слу́жбы З. К. (Ю,ю)ну́сов. Он был 
учáстником (В,в)ели́кой (О,о)тéчественной (В,в)ойны́ 1941–1945 годов.  
С ноября́ 2017 года институ́т возглавля́ет полкóвник поли́ции, кандидáт 
юриди́ческих нау́к А. С. (Х,х)анахмедов. Сохраня́я всё лучшее, что было 
дости́гнуто за истéкшие гóды, коллекти́в (У,у)фи́мского (Ю,ю)риди́ческого 
(И,и)нститу́та МВД (Р,р)осси́и непреры́вно дви́жется вперёд. 

 
Упражнение 85. Перепишите текст, правильно употребив строчные 

и прописные буквы. 
 
Не находя́ ну́жным облекáть таи́нственностью истóрию 

(к,К)олоколáмска, довóдим до свéдения нáших читáтелей,  что: 
а) (к,К)олоколáмск действи́тельно существу́ет; б) ничегó óбщего с 
(в,В)олоколáмском не имéет и в) нахóдится он как раз между 
(р,Р)(с,С)(ф,Ф)(с,С)(р,Р) и (у,У)(с,С)(с,С)(р,Р), так что не нанесён на 
географи́ческие кáрты ни одной из этих дру́жественных и сою́зных 
(р,Р)еспублик. В этом целикóм прихóдится вини́ть наших геóграфов. 

Но автору вместе с худóжником (к,К)рóтовым удалóсь попáсть в 
(к,К)олоколáмск, пожи́ть там в (о,О)теле «(р,Р)яжск» и даже снять 
генерáльный план с этого удиви́тельного гóрода. Как ви́дно из плана,  
слáвный гóрод (к,К)олоколáмск привóльно и живопи́сно раски́нулся на 
лéвом берегу мелковóдной (р,Р)еки (з,З)бру́и. В XIV веке кóнюх 
(к,К)олоколáмского кня́зя (а,А)ндрéя (с,С)ебялю́бского, напи́вшись 
(в,В)изантийской вóдки,  урони́л в речку сбру́ю (к,К)няжеского мéрина. 
Упряжь утону́ла,  и с тех пор (р,Р)ека получи́ла назвáние (з,З)бру́и. 
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Со врéмени этого собы́тия прошли́ векá,  (с,С)ебялю́бская (п,П)л 
óщадь давнó переименóвана в (ч,Ч)лéнскую,  и легéнду о потоплéнии 
сбру́и знáет тóлько (г,Г)раждани́н (п,П)сов-(с,С)тáрший,  котóрый и 
рассказáл её нам в (р,Р)есторáне «(д,Д)руг (ж,Ж)елу́дка». 

 
(по произведению И. Ильфа и Е. Петрова  

«Необыкновенные истории 
 из жизни города Колоколамска») 

 
Упражнение 86. Выберите прописную или строчную букву.  
 
1. (Д,д)ень (С,с)отру́дника (О, ó)рганов (В,в)ну́тренних (Д,д)ел 

(Р,р)осси́йской (Ф,ф)едерáции руковóдство (У,у)фи́мского (Ю,ю)риди́ческого 
(И,и)нститута МВД (Р,р)оссии провóдит (Д,д)ень (В,в)стречи 
(В,в)ыпускникóв. 2. На вы́борах в члéны (М,м)еждунарóдного 
(О,о)лимпи́йского (К,к)омитéта от России победи́л извéстный спортсмéн, 
чемпион ХХII (О,о)лимпи́йских (И,и)гр и други́х (М,м)еждунарóдных 
турни́ров. 3. Он закóнчил (Ф,ф)акультет (Ж,ж)урнали́стики (И,и)нститу́та 
(М,м)еждунарóдных (О,о)тношéний. 4. Я рабóтаю в (И,и)нформациóнно-
(А,а)налити́ческом (У,у)правлéнии (А,а)ппарáта (С,с)овéта (Ф,ф)едерáции 
(Р,р)осси́йской (Ф,ф)едерáции. 7. В 1943 году́ состоя́лась (Т,т)егерáнская 
(К,к)онферéнция – (В,в)стрéча (Г,г)лав госудáрств (А,а)нтифаши́стской 
(К,к)оали́ции. От (С,с)ою́за (С,с)овéтских (С,с)оциалисти́ческих 
(Р,р)еспу́блик на ней прису́тствовал (Г,г)енерали́ссимус (С,с)овéтского 
(С,с)ою́за И. В. Стáлин. 8. Стáнция (Б,б)айкáл обознáчилась грандиóзными 
áрочными сооружéниями. 9. (Я,я)пóния провожáла «(П,п) áмять (А,а)зóва» 
без прощáльного салю́та. 

 
Упражнение 87. Выберите прописную или строчную букву в 

написаниях. При необходимости пользуйтесь словарём. Расставьте, если 
надо, кавычки. 

 
1. В соотвéтствии с Постановлéнием (П,п)рави́тельства РФ от  

21 января 2015 №  29 «(О,о)б утверждéнии (П,п)рáвил сообщéния 
работодáтелем о заключéнии трудовóго или граждáнско-правовóго договóра 
на выполнéние рабóт с граждани́ном, замещáвшим дóлжности 
госудáрственной или муниципáльной слу́жбы, перечень которых 
устанавливается нормативными правовыми актами Российской Федерации» 
предприя́тие должнó информи́ировать работодáтеля по послéднему мéсту их 
слу́жбы о бы́вшем госслу́жащем, поступáющем на рабóту.  

2. В соотвéтствии с чáстью 1 статьи́ 14 (Ф,ф)едерáльного закóна от 
9 февраля 2009 г. № 8-ФЗ «(О,о)б обеспéчении дóступа к информáции о 
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деятельности госудáрственных óрганов и óрганов местного 
самоуправлéния» постановля́ю утверди́ть пéречень информáции.  

3. 23–27 сентября́ в (Н,н)ью́-Йорке прохóдит недéля высóкого у́ровня 
74-й (С,с) éссии (Г,г)енассамблеи ООН.  

4. (Т,т)ихоокеáнский (А,а)лья́нс – торгóвый блок, в котóрый вхóдят 
четы́ре латиноамерикáнские страны́.  

5. По дáнным (В,в)семи́рной (Т,т)оргóвой (О,о)рганизáции, стрáны-
члéны ТА экспорти́руют товáров в óбщей слóжности на 445 миллиáрдов 
дóлларов США (2010 год).  

6. В гóды (В,в)торóй (М,м)ировóй войны́ получи́ли признáние дéйствия 
1-го/((П,п)éрвого) (У,у)краи́нского (Ф,ф)рóнта и 2-ого (В,в)торóго 
(Б,б)елору́сского (Ф,ф)рóнта.  

7. Во время (Ч,ч)етвертого (К,к)рестóвого (П,п)охóда был разгрáблен 
Константинóполь.  

8. На (П,п)ари́жской (Н,н)едéле (В,в)ысóкой (М,м)оды пéрвыми 
покáз провóдят члéны (А,а)ссоциáции (П,п)арижских (К,к)утюрьé. 

 
Упражнение 88. Перепишите, заменяя, где надо, строчные буквы 

прописными. Объясните употребление прописных и строчных букв в этих 
словах.  

 
1. Диви́зия наступáла в кировогрáдской óбласти: декáбрьской лунной 

нóчью пехоти́нцы, в том числе и отделéние петрá, расположи́лись на 
окрáине большóго селéния кали́новка. 2. И вдруг отчéтливо вспоминáется, 
как пóсле войны́ доводи́лось мне, корреспондéнту «прáвды», подóлгу жить 
среди́ гидрострои́телей, у тех, кто восстанáвливал днепрогэс, кто создавáл 
цимля́нское мóре. 3. Вечером мы поéхали на елáгин óстров, прогуля́лись по 
тени́стым дорóжкам стáрого парка и вы́шли на стрелку – узкий мыс на 
слия́нии срéдней и большóй невок. 4. На нóвенькой гимнастёрке 
поблескивало с деся́ток орденов и медáлей, а вы́ше сверкáла золотáя звездá 
герóя социалисти́ческого трудá. 5. Пéред мои́ми глазáми я́вственно 
пронеслóсь недáвнее прошлое: суматóха общежи́тия, чёрный хлеб и 
слáдкий кипятóк в жестяны́х кружках, суббóтники по вы́грузке угля́ для 
заводскóй тэц. 6. Гудóк запóлнил полутéмный подъéзд, вы́рвался на улицу, 
а за ним вы́катился и «газ-63», разверну́лся впрáво, мéтров через сто – 
влево и, обгонáв громóздкие пассажи́рские маши́ны, троллéйбусы, 
«побéды» и «волги», устреми́лся по асфáльту проспéкта под уклóн, в 
стóрону реки. 7. Дáже награждéние алексáндром III принца геóргия 
медáлью «за спасéние утопáющих» походи́ло на насмéшку. 8. Поздравля́ть 
приезжáл сам адмирáл макáров, а затéм всех пригласи́ли на обед в зи́мний 
дворéц.  
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5. ПРАВИЛА ГРАФИЧЕСКОГО СОКРАЩЕНИЯ СЛОВ 
 

 
 

Написание сокращенных слов 
 

1. Обозначения грамматических категорий и понятий в 
учебниках и словарях:  

м. р. (мужской род),  
ед. ч. (единственное число),  
пр. в. (прошедшее время)  
2-е л. (второе лицо),  
гл. (глагол),  
сущ. (существительное),  
суф. (суффикс).  

 
2. Обозначения единиц измерений (не затрагивая терминологию 

и принятые сокращения в специальной и научной литературе): 
Веса: г (грамм), кг (килограмм); 

Название  
правила 

(орфограммы) 
Правило (орфограмма) Пример 

Усечение части 
слова 

Сокращение букв в конце 
слова, вместо сокращенных 
букв ставится точка.  

Иллюстрáция – ил., 
минимáльный – мин. 

Стяжение 
частей слова 
 

В сокращенной форме 
указывают начало и конец 
слова, заменяя пропущенные 
буквы знаком дефиса.  
В составных словах, 
относящихся к единицам 
измерения, дефис не ставится. 
Для сокращения сложных слов 
применяют усечение части 
слова и стяжение.  

Институ́т – ин-т,  
госпожá – г-жа, 
миллиампер – мА, 
килогрáмм – кг, 
железнодорóжный –  
ж.-д.,  
сельскохозя́йственный – 
с.-х. 

Аббревиатуры 
 

Сокращения, которые 
образованы из названий 
первых букв и (или) звуков 
слов, входящих в исходное 
словосочетание, и которые 
произносятся при чтении в 
сокращенной, а не полной 
форме.  

МГУ – Москóвский 
госудáрственный 
университéт 
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Времени: мин (минута), ч (час), г. (год); 
Давления: мм. рт. ст. (миллиметры ртутного столба), атм. 

(атмосфера); 
Расстояния, площади, объёма: км (километр), га (гектар), л (литр); 
Информации: б (байт), Гбайт (гигабайт); 
Координат: с. ш. (северная широта), в. д. (восточная долгота); 
Количества: тыс. (тысяча), млн (миллион), млрд (миллиард), ед. 

(единица). 
3. Названия денежных единиц:  
р., руб. (рубль), дол. (доллар), шек. (шекель), у. е. (условная 

единица). 
4. Топонимические обозначения на картах, схемах:  
ул. (улица), пл. (площадь), ст. м. (станция метро), пр. (проспект), р. 

(река), г. (город, гора).  
5. Общепринятые сокращения, предназначенные для экономии 

времени и места, ускорения написания текста:  
т. н. – так называемый;  
т. е. – то есть;  
т. к. – так как;  
т. о. – таким образом;  
см. – смотри;  
стр. – страница;  
до н. э. – до нашей эры;  
ж/д – железная дорога;  
б/у – бывший в употреблении;  
и. о. – исполняющий обязанности;  
и др. – и другие;  
чел. – человек;  
и т. д. – и так далее;  
и т. п. – и тому подобное.  

 
Точка ставится один раз при обозначении множественного числа 

 
вв. – века 
гг. – годы, города, господа 
лл. – листы 
пп. – подпункты, параграфы 
сс. – страницы 
тт. – тома 
 

Пишутся без точек единицы измерения 
гс (грамм-сила), кВт (киловатт), кг (килограмм), км (километр) 
м (метр), м и мин (минута), мм (миллиметр), млн (миллион) 
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млрд (миллиард), см (сантиметр), тс (тонна-сила),  
ц (центнер), ч (час) 

 
Пишутся через дефис 

адм.-терр. – административно-территориальный 
ж.-д. – железнодорожный 
б-ка – библиотека 
гр-н – гражданин 
р-н – район 
с.-х. – сельскохозяйственный 

 
Используется косая черта 

а/я – абонентский ящик 
п/о – почтовое отделение 
п/я – почтовый ящик 
р/с – расчетный счет 

  
Распространенные ошибки при употреблении числовых сокращений 

Верно Неверно 
Работа 17 сотрудников Работа 17-и сотрудников 
15 апреля 15-го апреля 
XX Международная конференция 
 

XX-я Международная конференция 

На странице 200 На странице 200-й 
30-летие 
 

30-тилетие 
30-ти летие 
30 летие 

10 % 10 процентов 
Вторые выборы 2 выборы 

 
Упражнение 89. Прочитайте и сократите числовые обозначения. 

Составьте план текста. 
 
Двенáдцатого декабря́ в Росси́и отмечáют День Конститу́ции 

Росси́йской Федерáции. Шестнáдцатого ию́ня ты́сяча девятьсóт 
девянóсто третьего гóда, пéрвый Съéзд нарóдных депутáтов РСФСР 
при́нял Постановлéние об образовáнии Конституциóнной комиссии для 
разрабóтки нóвого Основнóго Закóна РФ, поскóльку дéйствующая 
Конститу́ция ты́сяча девятьсóт сéмьдесят восьмóго гóда уже не моглá 
выполня́ть роль основополагáющего нормати́вно-правовóго áкта. 

Пéрвое обсуждéние проéкта нóвой Конститу́ции началóсь уже в 
ты́сяча девятьсóт девянóстом году. Через два гóда четвéртый Съезд 
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нарóдных депутатов и Президéнт одóбрили основные положéния 
Конститу́ции. 

Пятнáдцатого октября́ ты́сяча девятьсóт девянóсто третьего 
гóда. Президéнт РФ Б. Н. Ельцин издáл Указ «О проведéнии всенарóдного 
голосовáния по проéкту Конститу́ции Росси́йской Федерáции», котóрым 
назнáчил голосовáние на двенáдцатое декабря́. В день прошли́ вы́боры 
депутáтов федерáльного парлáмента. 

 
Упражнение 90. Расшифруйте сложносокращённые слова. Спишите, 

раскрывая скобки. 
 
1. РФ (приня́ть) нóвые попрáвки к Федерáльному Закóну. 2. МГУ 

(объяви́ть) о набóре студентов на нóвый учéбный год. 3. ООН (провести́) 
экстренное заседáние. 4. ВВС (устрóить) очередны́е учéния. 5. В НИИ 
рабóтает свы́ше 150 учéных. 6. УК РФ (приня́ть) Госудáрственной Ду́мой  
24 мая 1996 года. 7. Мы вмéсте с группой инострáнных слушателей пошли́ в 
ТЮЗ посмотрéть интерéсный спектáкль. 8. КоАП РФ (предстáвить) ст. 6.24 
«Нарушéние устанóвленного федерáльным закóном запрéта курéния табакá 
на отдéльных территóриях, в помещéниях и на объéктах». 9. Соглáсно  
ст. 133 ТК РФ зарплáта (не мочь быть) мéньше федерáльного минимáльного 
размéра оплáты труда. 10. Вчера в Сáнкт-Петербурге хорошó (срабóтать) 
ОМОН при захвáте террори́стов. 

 

Упражнение 91. Расшифруйте данные сокращения.  
 
1. ООН заяви́ла, что в горя́чую тóчку будут напрáвлены 25 ед. 

тéхники и миротвóрческие силы. 2. МЧС иниции́ровало тушéние пожáров 
в Сиби́ри. 3. По дáнным МВД, процéнт раскры́тых преступлений вы́рос за 
2018/2019 гг. 4. Пиши́те нам по áдресу: РФ, Ленингрáдская обл., 
Примóрский р-н, ул. Коммунисти́ческая, д. 6. 5. Коли́чество жи́телей РФ 
дости́гло 160 млн чел. 6. Гóрдость с.-х. кооперати́ва – свы́ше 3000 кг 
сóбранного зернá за 15 дн. 7. В футбóльном мáтче снóва победи́ла комáнда 
ЦСКА. 8. В дáнном издáнии содéржится 56 илл., 86 рис. и 28 табл.  
9. Сокрáт жил в Др. Греции в V в. до н.э. 10. На врéмя отсу́тствия 
начáльника и.о. назначáется его замести́тель. 

 
Упражнение 92. Исправьте ошибки в предложениях. 
 
1. 23-го-25-го ию́ля 2017 гг. в Тóмске в рáмках XI-го Всеросси́йского 

фóрума-вы́ставки «Совремéнные систéмы безопáсности» была проведенá  
5 нау́чно-практи́ческая конфéренция. 2. На прáздновании 500 лéтия 
Москвы выступал мэр города. 3. Рабóтник заключи́л договóр на 3-х 
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мéсячный срок. 4. Группа состоя́ла из 14-и курсáнтов. 5. Скóро мы будем 
прáздновать юбилéй – 300 лéтие вели́кого писáтеля. 6. Этот 20 процéнтный 
показáтель неприéмлем для нáшей компáнии. 

 
Упражнение 93. Подберите подходящие по смыслу сокращённые 

слова, используя слова для справок. Расшифруйте сокращённые слова и 
определите их род. 

 
1. Официáльный представи́тель … России сообщи́л, что мини́стр 

внутренних дел по итóгам заседáния коллéгии вéдомства при́нял решéние 
о создáнии в структу́ре министéрства подразделéний, котóрые будут 
специализи́роваться на противодéйствии преступлéниям, совершáемым с 
испóльзованием IT-технолóгий. 2. … – это день недели, выделя́емый для 
наведéния поря́дка на закреплённых территóриях и объектах, убóрки 
помещéний, а также обслу́живания тéхники и решéния других 
хозяйственно-бытовы́х вопрóсов. 3. Состоя́лось заседáние прези́диума 
Госсовета о задáчах субъектов … в сфере здравоохранéния. 4. … был готов 
писать в молодéжную газéту своегó гóрода. 5. Дáнная … уже давнó не 
рабóтает. 6. Мéстные … одержáли побéду в кóнкурсе. 7. В нáшем городе 
… функциони́ровала пятьдеся́т лет. 8. Сингапу́рский … разрабóтал 
герметизи́рующую тéхнику для альтернати́вных кормóв в аквакультур. 
 9. Москóвский …бритáнской вещáтельной корпорáции Би-би-си напрáвил 
официáльную жáлобу в министéрство инострáнных дел.  
10. … сóздало сáмый большóй в ми́ре трáнспортный самолет. 

Слова для справок: ПХД, ГЭС, ЮНКОР, МВД, РФ, НИИ, КБ, 
КОРПУНКТ, АЭС, СМИ. 
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Упражнение на повторение тем «Орфограммы» 
 

Упражнение 94. Спишите. Вставьте пропущенные буквы, объясните 
значение орфограмм, расшифруйте сокращённые слова.  

 
1. Протокóл з...держáния – кóмплексный прав(о/е)примени́тельный 

акт, с...держáщий свéдения об о...стоя́тельствах з...держáния, результáтах 
ли́чного об...ска и содержáнии объяснéний з...дéржанного. 2. Инострáнные 
грáждане и лица (без)граждáнства, (не)проживáющие постоя́нно в РФ, 
соверши́вшие пр...ступлéние вне предéлов РФ, п...длежáт уголóвной 
отвéтственности по УК РФ. 3. Порядок и...полнéния принуди́тельных мер 
медиц...нского харáктера определя́ется уголовно-исполни́тельным 
законодáтельством РФ и ины́ми федерáльными закóнами. 4. (Не)закóнное 
и...пóльзование об... éктов áвторского прáва или смéжных прав (в)цéлях 
...быта, совершéнные в крупном размéре,  н...кáзываются штрáфом в 
размере до 200 тыс. руб. 5. (Не)закóнная ру́бка, а р...вно п...вреждéние до 
стéпени пр...кращéния р...ста лесны́х насаждéний или (не)отнесéнных к 
лесным насаждéниям дерéвьев, накáзываются штрáфом в размéре до 500 
тыс. руб. 6. Фальсификáция результáтов оперативно-р...з...скной 
дéятельности накáзывается штрáфом в размере до 300 тыс. руб. 7. Лица, 
с...верши́вшие пр...ступления, р...вны́ перед закóном и подлежáт уголóвной 
отвéтственности (не)зави́симо от пола, рáсы, нац...онáльности, языкá, 
пр...исхождéния, иму́щественного и должнóстного пол...жéния, места 
жи́тельства, отношéния к рели́гии, убеждéний, принадлéжности к 
общéственным об...единéниям, а так(же) други́х о...стоя́тельств. 
8. Врéменем с...вершéния пр...ступлéния признаéтся врéмя с...вершéния 
общéственно опáсного дéйствия (не,ни)зави́симо от врéмени наступлéния 
послéдствий. 9. Следóв пáльц...в рук на ствóрках окна или стёклах 
(не)о....наружено. 10. Характери́стика – это докумéнт, с...держáщий ó...зыв, 
заключéние о чьей(либо) служéбной, общéственной дéятельности, о 
деловы́х кáчествах кого(либо). 
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
 

В современном мире требования к изучению любого иностранного 
языка (в том числе и русского языка как иностранного) крайне высоки, 
поэтому хороший уровень владения языком способствует 
конкурентоспособности и профессиональной мобильности будущего 
специалиста любого иностранного государства.   

 Задача обучающихся на всех этапах изучения русского языка как 
иностранного – это освоение знаний, умений и навыков всех видов   
речевой деятельности.  Иностранные слушатели должны не только   
овладеть правилами грамматики русского языка, но и научиться  их   
применять, то есть строить свою речь в соответствии с нормами  русского 
языка. Особое значение при этом имеет знание особенностей 
произношения морфем в составе слова, прагматических тонкостей 
употребления языковых форм, стилистических возможностей их 
использования. 

Данное учебно-методическое пособие предназначено для 
иностранных слушателей, обучающихся в системе образовательных 
огранизаций МВД России. Так как профессиональная деятельность 
юриста, будучи тесно связанной с обществом, людьми, реализуется в 
процессе постоянных межличностных коммуникаций, овладение 
профессиональной компетенцией является крайне важным. 

Под профессиональной компетенцией понимается совокупность   
знаний в профессиональной сфере общения (терминология, научные и   
профессиональные тексты, ситуации учебно-профессионального и   
профессионального общения, умение вступать в профессиональную   
коммуникацию). Однако без овладения письменной речью невозможно 
представить профессиональную деятельность юриста, так как связана она с 
составлением большого количества различных документов.  

Разработанный нами комплекс упражнений направлен на 
формирование профессиональной коммуникации при изучении 
орфографических норм русского языка как иностранного.  

Упражнения могут быть использованы как в качестве текущего, так 
и промежуточного контроля по завершении изучения соответствующей 
темы с целью выявления приобретенных знаний, навыков и умений 
профессиональной коммуникации. Оно может быть рекомендовано  
преподавателям образовательных организаций МВД России, работающим   
с иностранными слушателями 1–2 курсов, а также обучающимся  
образовательных организаций МВД России. 
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